
Официальный Париж на 
всех внешнеполитиче-

ских позициях терпит бед-
ствие, а выселение из офиса 
экс-президента Грузии (уро-
женки и гражданки Франции) 
и вовсе выбило из колеи пре-
зидента Эмманюэля Макро-
на, который и так не в ладах 
с дипломатическим этикетом. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Ясность в проблему внес гру-
зинский премьер-министр Ираклий 
Кобахидзе, который, отвечая на во-
прос о недавних заявлениях фран-
цузского лидера по поводу того, что 

Россия якобы пыталась дестаби-
лизировать обстановку во время 
парламентских выборов в Грузии 

в октябре 2024 года, высказался од-
нозначно.

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ АЗЕРБАЙДЖАНА НА 8.01.2025

ДОЛЛАР США  1.7000  ЕВРО  1.7666 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ  2.1302 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 0.2320 ЯПОНСКАЯ ИЕНА  1.0753 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК  1.8798 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ  1.5962 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 0.0481

Те, кто называет Южный 
Кавказ ареной глобаль-

ных интересов, не ошибают-
ся. Этот регион действитель-
но всегда был и остается ме-
стом столкновения империй, 
политических амбиций и стра-
тегических расчетов. 

В получившем огласку докладе 
американской частной разведыва-
тельно-аналитической компании 
Stratfor, известной как «теневое 
ЦРУ», подчеркивается, что надеж-
ды Армении на сильную поддерж-
ку со стороны Соединенных Шта-
тов обречены на провал. Причина 
проста: администрация Дональда 

Трампа разумно сделала ставку на 
Азербайджан - ключевого игрока 
в регионе, который способен слу-

жить противовесом влиянию Рос-
сии, Ирана и Китая.
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63 «Зеленая» повестка - в тренде
Страна огней приближает 
энергетический переход 

Что скажут черные ящики
Минтранспорта Казахстана 
о бортовых самописцах самолета AZAL

Своя ЗЕМЛЯ
Аренда сельхозугодий 
на освобожденных территориях 
на льготных условиях

6

История Западного Азербайд-
жана - это история боли, 

утрат и несправедливости. Это 
земля, на которой веками жили 
азербайджанцы, создавая уни-
кальную культуру, храня обы-
чаи и традиции предков, возво-
дя храмы, мечети, дома. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Но однажды над этой землей сгу-
стились тучи ненависти, и судьбы 
тысяч людей были сломлены. Эт-
нические чистки, изгнания и раз-
рушения оставили неизгладимый 
след в памяти всех, кто стал жерт-
вой армянской агрессии.

Каждое воспоминание об этих 
событиях - как незаживающая рана, 
напоминание о потерянной роди-
не и трагических судьбах людей, 
вынужденных оставить свои дома. 
Западные азербайджанцы до сих 
пор хранят в сердце боль утрачен-
ного детства, сожженных деревень 
и ушедших в вечность родных. И тем 
острее стала эта боль, когда в соцсе-
тях распространилась запись высту-
пления экс-президента Армении Ле-
вона Тер-Петросяна. Его слова стали 
горьким напоминанием о том, что 
политика этнических чисток была 
осознанным и целенаправленным 
актом, лишившим азербайджанцев 
их исторической земли.

Изгнанные, но не сломленные
Историческая несправедливость по отношению 
к западным азербайджанцам требует немедленной 
реакции сообщества

Игра на равных
Азербайджан остается ключевым звеном глобальной геополитики
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Если верить армянским СМИ, 
то азербайджанские источ-

ники информации абсолют-
ные чемпионы в мире по фей-
кам и инсинуациям. За долгие 
годы оккупации азербайджан-
ских земель армянские веща-
тели настолько переврали реа-
лии, что этому искусству у них 
надо бы поучиться. 

Тофик АББАСОВ,
политический обозреватель

В который уже раз армянские СМИ 
обвиняют Министерство обороны 
Азербайджана в том, что оно якобы 
распространило дезинформацию. 
На самом же деле в последние два 
дня именно армянские вооружен-

ные силы в приграничье открывали 
огонь по позициям азербайджанских 
сил. Последним нет никакого резо-
на нарушать тишину и стрелять по 
позициям соседей. И дело не толь-
ко в том, что Азербайджан вчистую 
переиграл агрессора, освободив все 
свои оккупированные территории. 
Баку выдвинул мирную повестку сра-
зу по окончании второй Карабахской 
войны. Предложил поверженному 
агрессору даже руку интеграции, что-
бы исключить вероятность появле-
ния новых вооруженных всплесков. 

Азербайджанская сторона жи-
вет заботами региона, который устал 
от затянувшегося силового проти-
востояния. 

Контуры тревог и ясности от Баку
Азербайджан не ищет для себя иностранных 
покровителей, чего не скажешь об Армении

 4

Опять «двойка»
Макрон вновь оказался у разбитого корыта 

Уважаемый господин Предсе-
датель!

Глубоко опечален известием о мно-
гочисленных человеческих жертвах 
и разрушениях в результате сильно-
го землетрясения в городе Шигацзе 
Сицзанского автономного района.

В связи с этой трагедией от своего 
имени и от имени народа Азербайд-
жана выражаю глубокие соболезно-

вания Вам, семьям и близким погиб-
ших, дружественному китайскому 
народу, желаю выздоровления по-
страдавшим, скорейшего устранения 
последствий стихийного бедствия.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 7 января 2025 года

Председателю Китайской Народной Республики
Его превосходительству господину Си Цзиньпину

Президент Ильхам Алиев счи-
тает исключительным прио-

ритетом следование националь-
ным интересам, что стало тра-
диционным лейтмотивом всех 
знаковых выступлений как на 
международных, так и на вну-
триполитических площадках. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Не стала исключением и встреча 
главы государства с членами семей 
погибшего экипажа пассажирского 
самолета Embraer 190 ЗАО «Азербайд-
жанские авиалинии», потерпевше-
го крушение две недели назад в небе 
над городом Грозный, а также с вы-
жившими в катастрофе бортпрово-
дниками. Встреча в очередной раз 
подтвердила принципиальную по-
зицию Президента Ильхама Алие-
ва, что для государства жизнь каж-
дого гражданина дорога не меньше, 
чем для его семьи и близких. 

Впрочем, Президент Ильхам Али-
ев особенно ценит подвиги, овеян-

ные неувядаемой славой, что было 
продемонстрировано 29 декабря - 
специальным Распоряжением гла-
вы государства сразу после церемо-
нии прощания с членами экипажа. 
Трое погибших: командир воздуш-
ного судна Игорь Кшнякин, второй 
пилот Александр Кальянинов и стар-
шая бортпроводница Окюма Алие-
ва были удостоены высшей награды 
«Национальный герой», а два борт-
проводника - Зульфигар Асадов и Ай-
дан Рагимли - награждены орденом 
«Рашадат» 1-й степени. 

Больше, чем героизм
Президент Ильхам Алиев особенно ценит подвиги, 

овеянные неувядаемой славой

Для пилотов и борт-
проводников теперь 

уже легендарного 
рейса Баку-Грозный 

забота о ближнем 
оказалась важнее 

сохранения 
собственной жизни

Руководствуясь пунктом 23 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

За многолетнюю плодотворную 
деятельность на государственной 
службе в Азербайджанской Респу-

блике наградить Ахмеда Джума оглу 
Ахмедзаде орденом «Шараф». 

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики
г.Баку, 7 января 2025 года

Распоряжение 
Президента Азербайджанской Республики

О награждении А.Дж.Ахмедзаде орденом «Шараф»
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Страна, которой можно гордиться 

Президент Азербайджана Ильхам Алиев дал интервью местным телеканалам
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Руководствуясь пунктом 32 статьи 109 Конституции Азер-
байджанской Республики, в целях улучшения благосостоя-
ния и усиления социальной защиты населения постановляю:

1. С 1 января 2025 года увеличить в среднем на 15 процен-
тов ежемесячные должностные оклады руководящих и дру-
гих работников следующих организаций, финансируемых из 
государственного бюджета Азербайджанской Республики:

1.1. Президиума и Аппарата Национальной академии наук 
Азербайджана, Аппарата Гянджинского отделения;

1.2. Центра Гейдара Алиева;
1.3. Научного центра «Азербайджанская национальная 

энциклопедия»;
1.4. Центра Ататюрка в Азербайджане;
1.5. государственных архивов Азербайджанской Республики 

и их филиалов, государственных архивов районов (городов);
1.6. постоянно действующей Рабочей группы Государствен-

ной комиссии Азербайджанской Республики по борьбе с нар-
команией и незаконным оборотом наркотических средств;

1.7. Рабочей группы Государственной комиссии по делам 
военнопленных, заложников и пропавших без вести граждан;

1.8. Бакинского международного центра мультикульту-
рализма;

1.9. Аппарата Центра аграрных инноваций Министерства 
сельского хозяйства Азербайджанской Республики;

1.10. Финансового научно-образовательного центра при 
Министерстве финансов Азербайджанской Республики;

1.11. Научно-методического центра повышения квали-
фикации в сфере культуры Министерства культуры Азер-
байджанской Республики;

1.12. Государственного фильмофонда Министерства куль-
туры Азербайджанской Республики;

1.13. «Мемориального комплекса геноцида» в городе Губа 
в подчинении Министерства культуры Азербайджанской 
Республики;

1.14. Аппарата Национального аэрокосмического агент-
ства Министерства оборонной промышленности Азербайд-
жанской Республики;

1.15. Объединения судебно-медицинской экспертизы 
и патологической анатомии и Центра судебно-психиатри-
ческой экспертизы Министерства здравоохранения Азер-
байджанской Республики;

1.16. Национального центра кулинарии Государствен-
ного агентства по туризму Азербайджанской Республики;

1.17. Фонда пропаганды духовных ценностей в подчине-

нии Государственного комитета Азербайджанской Республи-
ки по работе с религиозными образованиями;

1.18. централизованных бухгалтерий при органах испол-
нительной власти.

2. Кабинету Министров Азербайджанской Республики:
2.1. утвердить новые размеры должностных окладов ру-

ководящих и других работников структур, предусмотренных 
в части 1 настоящего Распоряжения;

2.2. решить другие вопросы, вытекающие из настояще-
го Распоряжения.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 7 января 2025 года

Распоряжение Президента Азербайджанской Республики
О повышении заработной платы работников ряда организаций, финансируемых из государственного бюджета

Страна, которой можно гордиться 

Президент Азербайджана Ильхам Алиев дал интервью местным телеканалам

7 января Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев дал интервью местным теле-
каналам.

АЗЕРТАДЖ представляет интервью.
Вюсал Метлеб, Азербайджанское 

телевидение: - Здравствуйте, госпо-
дин Президент. Прежде всего хотели 
бы поблагодарить Вас за такой фор-
мат интервью, который с Вашего по-
зволения стал традиционным. По-
тому что это дает нам возможность 
детально узнать Ваше мнение о во-
просах, интересующих обществен-
ность. Мы признательны за очеред-
ную такую возможность.

Хотел бы начать с итогов 2024 
года. Что можно сказать о социаль-
но-экономических показателях по 
итогам 2024 года и какую основу они 
создают для прогнозов на 2025 год?

Президент Ильхам Алиев: - Про-
шлый год вновь оказался успешным 
с точки зрения экономического раз-
вития. Экономика Азербайджана раз-
вивалась. Думаю, что темпы развития, 
если взглянуть на панораму сегодняш-
него мира, можно считать позитивны-
ми. То есть валовой внутренний про-
дукт вырос более чем на 4 процента. 
На самом деле, главным показателем 
для нас является развитие ненефтяно-
го сектора, потому что, как вы знаете, 
в последнее время мы столкнулись со 
спадом в добыче нефти. Считаю, что 
в результате проведенных перегово-
ров, приложенных усилий этому спа-
ду уже будет положен конец и добыча 
нефти останется стабильной. Таким 
образом, снижение добычи нефти от-
ныне не будет негативно влиять на ва-
ловой внутренний продукт. Поэтому, 
глядя на общие экономические пока-
затели, мы в первую очередь учиты-
вали параметры ненефтяного секто-
ра. Здесь развитие также более успеш-
ное, рост составил свыше 6 процентов. 
Если учесть, что уже много лет одной 
из наших главных целей, связанных 
с экономическим развитием, являет-
ся увеличение промышленного произ-
водства, то рост в секторе ненефтяной 
промышленности еще выше - более 
7 процентов. То есть если мы посмо-
трим на темпы роста мировой эконо-
мики и развитие или же спад в разви-
тых странах, то увидим, что экономика 
Азербайджана успешно развивалась. 
Конечно, в основе этого лежит проду-
манная политика.

Эти показатели - продукт не только 
прошлого года. В результате проводи-
мых многолетних экономических ре-
форм, прозрачности, борьбы с моно-
полизмом, привлечения инвестиций, 
улучшения инвестиционного клима-
та мы видим позитивные изменения 
в отношении ведущих международных 
рейтинговых агентств к Азербайджану. 
То есть они также не могут отрицать 
реалии. Хотя считаю, что наш между-
народный рейтинг заслуживает более 
высокого уровня, чем нынешний, а ве-
дущие рейтинговые агентства по ка-
ким-то определенным причинам пока 
демонстрируют более скромный под-
ход. Все это говорит о том, что нам уда-
лось добиться устойчивого развития 
в экономической сфере, и уверен, что 
эта динамика сохранится как в этом, 
так и в последующие годы.

В прошлом году нам удалось зна-
чительно улучшить наше финансовое 
положение, увеличить наши резервы, 
несмотря на то, что прошлогодний бюд-
жет был на рекордном уровне и были 
реализованы многие социальные про-
граммы, в том числе мобилизованы 
крупные средства на восстановление 
Карабаха. Тем не менее, мы органи-

зовали оптимизацию таким образом, 
что наши валютные резервы еще бо-
лее увеличились. За год наши валют-
ные резервы увеличились более чем 
на 5 миллиардов долларов и сегодня 
равны 72 миллиардам долларов. Это 
очень высокий показатель для стра-
ны с 10-миллионным населением. По-
тому что все измеряется в сравнении. 
Расчет валютных резервов стран мира 
должен, конечно, опираться на резер-
вы, приходящиеся на душу населения, 
и по этому показателю Азербайджан 
входит в число ведущих стран мира.

Вторым важным показателем явля-
ется соотношение внешнего долга к ва-
ловому внутреннему продукту. Считаю, 
что мы и здесь входим в число лидеров 
в мире, потому что наш внешний долг 
составляет всего 7,2 процента валово-
го внутреннего продукта. Для сравне-
ния могу сказать, что в большинстве 
развитых стран он составляет более 
100 процентов, а уровень в 7,2 про-
цента - это действительно огромное 
достижение. Именно поэтому я счи-
таю, что международные рейтинго-
вые агентства должны продемонстри-
ровать более справедливую позицию 
по отношению к Азербайджану. Ко-
нечно, сравнение валютных резервов 
с внешним долгом также является од-
ним из важных факторов. И здесь наши 
валютные резервы превышают внеш-
ний долг в 14 раз. Если кто-то может 
показать мне вторую такую страну - 
речь идет о развитых странах, - если 
кто-то может предоставить такой на-
бор цифр, то я, конечно, буду благо-
дарен. Но среди развитых стран таких 
аналогов нет. Все это дает основание 
сказать, что экономика устойчива, она 
опирается на собственные ресурсы, не 
нуждается ни в каком внешнем фи-
нансировании. Хотя сейчас мы нача-
ли прилагать усилия к тому, чтобы не-
сколько увеличить наш внешний долг. 
Он может в определенной степени уве-
личиться, поскольку значительно со-
кратился. Еще пять лет назад, когда 
наш внешний долг составлял около 
20 процентов валового внутреннего 
продукта, я поставил задачу снизить 
его до 10 процентов. Сейчас он состав-
ляет 7,2 процента. То есть что нам даст 
внешнее финансирование? Учитывая, 
что перед страной есть много серьез-
ных вопросов, требующих инвести-
ций, это несколько снизит нагрузку 
на бюджет. Поэтому, если принять во 
внимание, что график погашения на-
шего внешнего долга утвержден и наш 
внешний долг, который сегодня равен 
5,2 миллиарда долларов, с годами еще 
больше уменьшится, привлечение до-
полнительных финансовых ресурсов 
можно считать целесообразным, и пра-
вительство уже начало работать в этом 

направлении. Мною даны соответству-
ющие указания.

Конечно, параметры бюджета так-
же отражают экономический потен-
циал любой страны - и параметры, 
и динамика. Бюджет этого года нахо-
дится на рекордном уровне. Расходы 
бюджета превышают 41 миллиард ма-
натов. Сводный бюджет превысил 48 
миллиардов манатов. Такого крупно-
го бюджета в истории Азербайджана 
еще не было. Перечисляя все эти фак-
торы, я хочу еще раз показать, что мы 
достигли этих результатов только за 
счет внутренних ресурсов, благодаря 
прозрачности, управлению и правиль-
ной экономической политике. Я неод-
нократно говорил и считаю, что все 
уже видят, что политическая незави-
симость любой страны зависит от ее 
экономической независимости. То есть 
если ты с экономической, финансовой 
точки зрения ни от кого не зависишь, 
то сможешь проводить независимую 
политику. В целом, конечно же, есть 
много других параметров. Но основ-
ные экономические показатели заклю-
чаются в этом. Конечно, это позволя-
ет нам активнее реализовывать соци-
альные программы.

Как вам известно, с 1 января теку-
щего года минимальная заработная пла-
та увеличилась на 55 манатов и достиг-
ла 400 манатов. Минимальная пенсия 
увеличилась на 40 манатов и достигла 
320 манатов. В среднем рост составля-
ет 14-15 процентов. Такое внимание 
к этой сфере в стране, которая вкла-
дывает так много инвестиций и перед 
которой стоит такая большая пробле-
ма, как восстановление Карабаха, ко-
нечно, показывает суть нашей поли-
тики. Граждане Азербайджана с каж-
дым годом должны жить лучше. Если 
сравнить этот рост с уровнем инфля-
ции, которая в прошлом году соста-
вила чуть более 2 процентов, то это 
- очередная помощь со стороны го-
сударства именно менее защищен-
ным слоям. И в обществе, и в поли-
тике, и в семье все должно быть спра-
ведливо, и для нас всегда были важны 
принципы социальной справедливо-
сти. Как только появлялась возмож-
ность мы, в первую очередь, держали 
в центре внимания эту сферу. За по-
следние несколько лет реализовано че-
тыре социальных пакета и на эти цели 
потрачено более 7 миллиардов мана-
тов. Социальное и экономическое раз-
витие и после этого будут идти парал-
лельно. По мере возрастания экономи-
ческих возможностей мы постоянно 
будем уделять внимание решению со-
циальных вопросов - повышению ми-
нимальной заработной платы, пенсий, 
социальных пособий.

- Гай Шоун, телеканал AnewZ: - Го-

сподин Президент, от имени AnewsZ, 
международного канала, вещающего 
на английском языке, хотел бы побла-
годарить Вас за интервью. Особенно 
благодарю Вас за согласие ответить 
на наши вопросы на английском язы-
ке для наших зрителей. 

Я хотел бы спросить Вас о COP29. 
Практически весь мир собрался в Баку. 
Было проведено множество сложных 
переговоров. Были заметны неко-
торые отсутствующие - президент 
Франции и президент Европейской 
комиссии не присутствовали. Несмо-
тря на это, соглашение было достиг-
нуто. Могу ли я попросить Вас по-
делиться своими мыслями о дости-
жениях мероприятия, а также о том, 
что должно быть сделано в этом году 
и в будущем, чтобы сохранить этот 
импульс? 

Президент Ильхам Алиев: - Да, 
конференция COP29 была для нас 
большим вызовом и, конечно, боль-
шой возможностью. И наша задача за-
ключалась в том, чтобы превратить этот 
вызов в успех. Разумеется, мы четко 
осознавали, что Азербайджан, не яв-
ляясь страной с наибольшими выбро-
сами газа, не может играть решающую 
роль в объединении мира. Но мы счи-
тали, что наш опыт работы в между-
народных институтах и диверсифи-
цированная внешняя политика помо-
гут нам навести мосты. Поэтому, как 
только в декабре 2023 года нам дове-
рили проведение COP29, мы начали 
активно углубляться в суть процесса. 
Честно говоря, до этого мы не были 
очень активно вовлечены в этот про-
цесс. Вы видите, что одной из главных 
преград на пути к успеху является от-
сутствие доверия между Глобальным 
Югом и Глобальным Севером, между 
странами-крупными загрязнителями, 
если их можно так назвать, и странами, 
которые от этого страдают. И мы уви-
дели дисбаланс: страны, находящиеся 
под экзистенциальной угрозой из-за 
изменения климата, - их уровень вы-
бросов газа составляет ниже 0,1 про-
цента, но они находятся под реальной 
угрозой. То есть их жизнь, их будущее 
и само существование этих стран, осо-
бенно малых островных государств, 
находятся под угрозой. 

Таким образом, мы начали подго-
товку к этому процессу, будучи очень 
активным участником в рамках Глобаль-
ного Юга и обладая большим опытом 
успешного председательства в Движе-
нии неприсоединения на протяжении 
четырех лет, при единодушной под-
держке этой организации, что отраз-
илось в единогласном решении про-
длить наше председательство еще на 
один год. В то же время активно уча-
ствуя в европейской политике, Азер-

байджан подписал или принял декла-
рации и соглашения о стратегическом 
партнерстве с десятью странами-члена-
ми Европейского Союза. Поэтому мы 
решили, что это может сработать. И мы 
незамедлительно начали работать. Мы 
работали по двум основным направ-
лениям: подготовка и содержание. На 
обоих направлениях было множество 
препятствий и сложностей. Но я ду-
маю, что конечные результаты про-
демонстрировали, что это была исто-
рия успеха. 

Подготовка была большим вызовом, 
потому что в отличие от предыдущих 
конференций COP, у нас на подготовку 
было не два года, а всего лишь один-
надцать месяцев. Мы должны были 
построить все эти великолепные со-
оружения на стадионе и вокруг него 
- около 200 тысяч квадратных метров 
крытых площадей. И все остались до-
вольны организационной стороной. 
Это касалось не только создания ин-
фраструктуры, но также логистики, 
транспорта, размещения, сертифика-
ции наших отелей и поиска других мест 
для размещения гостей, так как у нас 
недостаточно номеров. У нас было 76 
тысяч зарегистрированных участни-
ков из 197 стран. 

Еще одной проблемой, которую 
мы не ожидали, были попытки бой-
котировать COP29 по политическим 
мотивам, и это стало полной неожи-
данностью. Я не думаю, что какая-ли-
бо другая страна, принимавшая это 
мероприятие, сталкивалась с таким 
сопротивлением. Но мы и с этим су-
мели справиться. Бойкот провалился. 
Хотя, как вы упомянули, некоторые 
страны, особенно Франция, делали все 
возможное, чтобы дискредитировать 
это мероприятие. И у меня есть инфор-
мация от моих коллег-президентов, 
что президент Франции лично связы-
вался со многими из них, призывая не 
ехать в Баку. Таким образом, исполь-
зовались даже такие методы, чтобы 
помешать лидерам приехать. Но это 
не удалось. В Баку приехали восемь-
десят глав государств и правительств. 
Это в очередной раз продемонстриро-
вало, что Азербайджан считается на-
дежным партнером.  

Что касается вашего упоминания 
об отсутствии президента Европей-
ской комиссии, насколько мне извест-
но, это был первый COP, на котором 
президент Европейской комиссии не 
присутствовал. Хотя участие прези-
дента Комиссии было подтверждено 
за пару месяцев до мероприятия. Бо-
лее того, по инициативе Европейской 
комиссии была запланирована специ-
альная сессия для обсуждения проекта 
«зеленого кабеля» с участием лидеров 
Азербайджана, Грузии, Венгрии и Ру-
мынии - стран, вовлеченных в этот про-
ект. Опять же, это мероприятие было 
предложено Европейской комиссией, 
и мы нашли возможность его вклю-
чить, несмотря на очень плотный гра-
фик, но «отмена визита в последний 
момент» стала неожиданностью. На-
сколько я знаю, Организационный ко-
митет COP29 связывался с Европей-
ской комиссией, подчеркивая, что COP 
будет длиться две недели и что имеет-
ся достаточно времени для того, что-
бы посетить конференцию. Кстати, ге-
неральный секретарь ООН приезжал 
дважды: на открытие и закрытие. Но 
опять это сообщение было проигнори-
ровано Европейской комиссией. И ко-
нечно же, COP29 не пострадал от это-
го, но отсутствие Европейской комис-
сии, которая является стороной COP, 
безусловно, вызывает множество во-
просов. Тем не менее, с организаци-
онной точки зрения, это определенно 
была история успеха. Я уже говорил 

однажды, что нам поступило всего де-
сять жалоб, которые были немедлен-
но рассмотрены и решены. 

Что касается результатов, мно-
гие называют это «Бакинским про-
рывом», и я присоединяюсь к этому, 
потому что почти десять лет стороны 
не могли прийти к согласию по угле-
родному рынку. И уже в первые дни 
COP был достигнут успех, соглашение 
по углеродному рынку - статья 6 Па-
рижского соглашения - было достиг-
нуто. Это действительно был большой 
успех, и все были этим довольны. То, 
о чем не удавалось достичь соглаше-
ния в течение десяти лет, было согла-
совано в Баку. 

И, конечно, финансирование, пото-
му что основной темой COP было фи-
нансирование. Я знаю, что было мно-
го ожиданий того, что будет выделен 
триллион долларов, но это было абсо-
лютно нереалистично. Таким образом, 
что было достигнуто, так это то, что 
мы утроили финансирование на бли-
жайшие годы, потому что до COP29 по-
следняя согласованная цифра состав-
ляла 100 миллиардов долларов США. 
И таким образом, здесь, в Баку мы до-
вели эту сумму до 300 миллиардов дол-
ларов США. И когда кто-то говорит, 
что это было провалом, это неспра-
ведливо. Это был настоящий успех, 
а также и наследие, которое будет ис-
пользоваться в будущем. 

Было много других важных ини-
циатив. Общее количество инициа-
тив от Азербайджана составило 14. 
Я не хочу их все перечислять. Но это 
демонстрирует, что мы очень серьез-
но отнеслись к этому вопросу. И, ко-
нечно, другое наследие, которое, я уве-
рен, останется на будущие COP, - это 
создание Тройки между нынешней, 
предыдущей и будущей принимаю-
щими странами. Вот как это было ор-
ганизовано! И это создает синергию, 
потому что мы построили наш успех 
на успехе в ОАЭ, на успехе консенсу-
са COP28 ОАЭ. И мы использовали их 
опыт. Надеюсь, что в этом году COP 
в Бразилии окажется таким же успеш-
ным благодаря успехам, достигнутым 
в ОАЭ и Азербайджане. 

И, конечно, наша «зеленая» повест-
ка, которая является отдельной темой, 
абсолютно вписывается в глобальную 
«зеленую» повестку и «зеленый» пере-
ход. Думаю, мы уже сделали многое, 
и в ближайшем будущем предстоит 
реализовать еще много проектов. Так 
что я бы снова назвал это очень боль-
шим успехом. 

Также важным фактором для нас 
была возможность показать нашу стра-
ну. Никогда в нашем регионе не прово-
дилось мероприятие подобного мас-
штаба. Никогда так много гостей не 
собиралось в одном месте в нашем ре-
гионе. Это было демонстрацией стра-
ны, и все, с кем я встречался, многие из 
них - то есть те, кто посетил нас в пер-
вый раз, - сказали, что были впечат-
лены увиденным. Потому что дефи-
цит информации об Азербайджане 
и также преднамеренная дезинфор-
мация о стране действительно повли-
яли на мнение многих людей. И вот 
когда они приезжают в Азербайджан 
и видят динамичное общество, видят 
образованных людей, квалифициро-
ванный персонал, видят красоту го-
рода и общий комфорт общества, то 
это, конечно, впечатляет. 

Таким образом, у нас были разные 
цели. И все они были достигнуты. Так 
что это еще один успех для Азербайд-
жана. 

(Окончание интервью Президен-
та Азербайджана Ильхама Алиева 
местным телеканалам читайте 
в следующем номере)



Уважаемый Ильхам Гейдарович!
Примите мои глубокие соболезнования в свя-

зи с многочисленными человеческими жертва-
ми в результате трагического крушения граждан-
ского самолета авиакомпании Azerbaijan Airlines 
в городе Актау.

Прошу Вас передать слова искреннего со-
чувствия и поддержки семьям погибших, а так-
же пожелания скорейшего выздоровления всем 
пострадавшим.

Шавкат Мирзиёев,
Президент Республики Узбекистан

***
Уважаемый господин Президент!
Глубоко опечален известием о трагической 

гибели пассажиров и членов экипажа в результа-
те крушения самолета компании «Азербайджан 
Хава Йоллары» близ казахстанского города Актау.

Выражаю глубокие соболезнования Вашему 
превосходительству и всему народу Азербайд-
жана в связи с этой трагедией. Да упокоит Ал-

лах души погибших в этой ужасной катастрофе, 
желаю терпения их семьям и скорейшего выздо-
ровления пострадавшим.

Эта тяжелая утрата - наше общее горе. Же-
лаю, чтобы такая трагедия больше никогда не 
повторялась.

Пользуясь случаем, желаю Вам, Вашей семье 
и братскому азербайджанскому народу крепко-
го здоровья и процветания.

С уважением

Абдуллах Гюль,
11-й Президент Турецкой Республики

***
Ваше превосходительство!
С чувством глубокой печали воспринял из-

вестие о крушении азербайджанского самолета 
в Казахстане. С глубокой скорбью выражаю со-
болезнования Вам, азербайджанскому народу, 
в том числе семьям и близким трагически по-
гибших в результате этого инцидента.

В столь трудное время все сообщество Меж-

дународной автомобильной федерации разделяет 
эту печаль с вашим народом. В то время как Вы 
столкнулись с болью и потерями, вызванными 
этой трагедией, наши мысли с Вами и теми, кто 
пострадал в результате произошедшего.

В такие моменты слова порой бессильны, но 
я надеюсь, что солидарность международной об-
щественности в определенной степени прино-
сит утешение. Мужество и стойкость азербайд-
жанского народа перед лицом таких трудностей 
вдохновляют всех нас.

Прошу принять от моего имени и от имени 
семьи Международной автомобильной федера-
ции наши соболезнования. Наши сердца с семь-
ями погибших и с каждым, кто переживает эти 
печальные моменты в Азербайджане и за его пре-
делами. Уверены, что память о погибших навсег-
да останется в наших сердцах.

С глубокой скорбью

Мохаммед бен Сулайем,
президент Международной  
автомобильной федерации
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Интернационализм в реалиях 
нашей страны - явление обычное, 
и если просмотреть списки экипа-
жей отечественной авиакомпании, 
практически ни разу не делалось 
исключения по ряду чьих бы то ни 
было пожеланий, так как все наро-
ды здесь чувствуют себя членами 
единой семьи. 

Кстати, этнически пестрым был 
и состав пассажиров трагически пре-
рванного рейса: среди представителей 
десятка с лишним народов Азербайд-
жана на борту находились граждане 
России, Казахстана и Кыргызстана, 
проживавшие здесь в качестве трудо-
вых мигрантов, гостей и просто ту-
ристов. И то, что выжила почти по-
ловина людей, включая двоих борт-
проводников, - тоже заслуга летчиков, 
с их героическим характером. Для 
них ценна сама по себе Жизнь ин-
дивида. Обратите внимание на вы-
сочайший уровень поистине госу-
дарственного видения гражданами 
своего предназначения - быть от-
ветственным при спасении жизни 
человека. В этом и кроется корень 
вечности отечественной цивилиза-
ции, которая тысячелетиями явля-
ется признанным на всех обжитых 
материках плавильным котлом об-
щечеловеческих ценностей. 

Сублимированная формула 
искренности и умения признавать 
собственные ошибки является не-
отъемлемой частью модели пове-
дения высшего политического ру-
ководства Азербайджана, которое 
требует адекватного подхода, осо-
бенно от союзников. Президент  
Ильхам Алиев на упомянутой встре-
че особый акцент сделал на прима-
те сопричастности и сострадания, 
ответственности и справедливости. 
«Наша оперативная реакция на ави-
акатастрофу и принципиальная по-
зиция в критической ситуации под-
тверждают, что для нас бесценна 
жизнь каждого человека, и мы будем 
требовать справедливости и наказа-
ния виновных в гибели граждан Азер-
байджана. Этой трагедии могло бы 
не быть при принятии своевремен-
ных мер по закрытию воздушного 
пространства России в районе го-
рода Грозный, если бы были соблю-
дены все правила наземных служб, 
а также координация между воен-
ными и гражданскими службами РФ. 
Потому мы особенно требуем пол-
ной прозрачности и человеческого по-
ведения при расследовании обстоя-
тельств дела и вынесении решений», 
- искренне заявил глава государства 
в расчете быть услышанным, в том 
числе и в Кремле. 

Но самый важный вывод был 
сделан азербайджанским народом, 
который считает трагедию знаком 
свыше и символом единения нации. 
Ведь если всмотреться в статистку 
крушения воздушных судов хотя бы 
в последние 30-35 лет, бывали слу-
чаи гораздо более массовые, с ги-
белью сотен пассажиров, особенно 
при столкновении в небе двух лай-
неров, но всегда в дело встревают 
так называемые «непреодолимые 
обстоятельства», включая техни-
ческие недоработки, неопытность 
или усталость пилотов, сомнения 

диспетчеров и пр. Азербайджан-
цы всего мира восприняли траге-
дию накануне Дня национального 
единства как собственное горе, про-
явив абсолютную сопричастность - 
не зная лично никого из погибших, 
они несли тысячи цветов и к ком-
плексу зданий Международного аэ-
ропорта Гейдар Алиев, и к подъездам 
жилых домов, где проживали чле-
ны героического экипажа, и на Ал-
лею почетного захоронения, слов-
но то была трагедия Черного янва-
ря 1990 года. 

Как показывает жизнь, эта тра-
гедия - из разряда тех, которые не 
имеют срока давности и которые не 
залечивает время. Это было понят-
но даже по отдельным видеокадрам 
в социальных сетях из потерпевшего 
крушение самолета, которые все мы 
просмотрели с болью в душе и неи-
моверным содроганием тела. Люди 
опытные уже тогда «примеряли на 
себя» психику членов экипажа, ко-
торые, будучи сбитыми в воздухе 
(особенно пилоты при виде «замол-
кших» приборов), прекрасно осоз-
навали, что совсем близка трагедия 
крушения, где шансы выжить равня-
ются нулю. Если учесть, что коман-
дир корабля Игорь Кшнякин налетал 
к тому времени более 15 тыс. часов, 
он просто не мог быть непрофессио-
налом. Но как оказалось, он и члены 
возглавляемого им коллектива ока-
зались профессионалами высочай-
шего класса не только в плане вы-
полнения своих функциональных 
обязанностей и служебного долга, 
но и в полном соответствии высшим 
критериям общечеловеческих цен-
ностей. А этому не учат ни в учеб-
никах, ни в божественных книгах. 
Образец героизма, как показывает 
классика, проявляется исключитель-
но при крайних случаях форс-ма-
жора, когда обычный в быту инди-
вид не просто преображается, но 
и революционно трансформирует-
ся в Сверхчеловека, становясь Дан-

ко и даже Прометеем современно-
сти, готовым без сомнения отдать 
себя в жертву интересам общества 
и народа в целом. 

Глава государства не случайно 
крайне высоко ценит эти качества, 
которые при жизни не раз демон-
стрировал общенациональный ли-
дер Гейдар Алиев - можно перечис-
лить сотню таких примеров, когда 
общепризнанный патриарх геопо-
литики, невзирая на очевидные ри-
ски для жизни, действовал напере-
кор судьбе. Причина этого скромно 
была озвучена на церемонии вруче-
ния ордена «Слава» большой группе 
деятелей литературы, культуры, ис-
кусства, религии и спорта 21 августа 
1998 года, когда было пророчески за-
явлено: «Смысл моей жизни в служе-
нии народу и нации Азербайджана. 
Сегодня наша страна свободна и не-
зависима, и мы - хозяева своей судь-
бы, ради чего стоит годами перено-
сить любые тяготы. Знайте, что 
для меня укрепление государствен-
ной независимости Азербайджана, 
ее вечность и вознесение на все боль-
шие высоты мирового признания - 
дороже личной жизни. Как глава го-
сударства я клянусь, что отныне 
Азербайджан не будет ни от кого 
зависеть, не будет чьим-то васса-
лом, только сам будет решать свою 
судьбу и определять свое будущее, бу-
дучи абсолютно независимым и сво-
бодным». 

Именно концептуальный подход 
общенационального лидера вкупе 
с его стратегическим видением на 
долгие десятилетия вперед в каче-
стве неувядаемого духовно-идеоло-
гического наследства передались все-
му азербайджанскому народу, объе-
диненному стержнем окончательно 
укрепившегося в годы независимо-
сти самосознания. И это, пожалуй, 
единственная из всех известных мне 
стран, где в помине нет политиков 
крайне националистического толка 
и даже девизов типа «кто не с нами, 

тот против нас», «бей белых, пока не 
покраснеют, красных - пока не по-
белеют», «окончательно решим ев-
рейский вопрос», не говоря о более 
убогих фантазиях, звучащих из уст 
краснобаев в городах и весях той же 
«цивилизованной» Европы. 

Кстати, ненависть к «исламистам», 
нацистские карикатуры в журналах 
Франции, Индии и Ирана - из той же 
серии. Отсюда же происходит про-
тивостояние нынешнему поветрию, 
когда правительства ряда стран по-
ощряют даже террор и сожжение свя-
щенного Корана, затем надуманно 

удивляясь протестам мусульман. 
Высшее политическое руковод-

ство Азербайджана предельно ис-
кренне во всем, впрочем, как и все 
мы, а потому не случайно Президент 
Ильхам Алиев подробно рассказал на 
упомянутой встрече не только о сути 
недоверия отдельным партнерам, но 
и об отношении к гражданскому дол-
гу: «Объективности ради мы чер-
ные ящики отправили в Бразилию, 
хотя все могло быть иначе, если бы 
изначально официальные круги Рос-
сии были намерены объективно рас-
следовать трагедию. К сожалению, 
мы увидели попытку списать ката-
строфу на каких-то птиц или взрыв 
газового баллона, после чего и я, и об-
щественность обосновано засомне-
вались в объективности Межгосудар-
ственного авиационного комитета, 
с которым мы сотрудничали долгое 
время. После расшифровки самопис-
цев, уверен, в ближайшее время мы 
узнаем предварительный результат, 
после чего вся картина произошедшей 
трагедии будет известна, что ста-

нет важным моментом в деле пол-
ного расследования и единственно 
справедливого вердикта. Я пригла-
сил членов семей погибших, а также 
членов экипажа, с тем чтобы лич-
но вручить высокие награды вам, 
еще раз выразить соболезнования 
и заявить, что сильное как никог-
да ранее Азербайджанское государ-
ство рядом с вами в любой жизнен-
ной ситуации». 

Это ли не высшее проявление 
высших человеческих чувств, ког-
да даже Президент склоняет голо-
ву перед «обыкновенным» героиз-
мом во имя народа?! 

Можно привести из мировой 
истории случаи героизма, когда люди 
жертвовали собой во имя спасения 
других - кто-то своим телом осоз-
нанно налегал на амбразуру, ценой 
жизни прикрывая наступление то-
варищей, кто-то ложился на грана-
ту или иное взрывное устройство, 
кто-то вел горящий истребитель на 
транспортную колонну противни-
ка. Но то во время войны или обще-
принятых чрезвычайных ситуаций, 
когда решение принимается мгно-
венно, но Самопожертвование эки-
пажа гражданского самолета, пре-
ступно сбитого в небе над Грозным, 
- не иначе как коллективное проду-
манное решение, что больше, чем 
героизм. 

С течением времени появляется 
все больше видеокадров и даже сви-
детельств пострадавших бортпрово-
дников и пассажиров, из которых ста-
новится ясно, что они, в отличие от 
диспетчеров и вооруженного расчета 
в столице Чечни, не пытаются пере-
ложить ответственность на других, 
а добросовестно до конца выполняют 

человеческий долг, видя его немного не 
так, как может показаться обывателю  
перед монитором компьютера. 

Сегодня мы все больше пред-
ставляем себе буквальный трепет 
экипажа за судьбы десятков людей, 
которые при посадке на воздушное 
судно молились и на небесную ад-
министрацию, что естественно, и на 
высокий профессионализм пилотов. 
Ведь все мы дышим одним воздухом, 
улыбаемся, громко смеемся, тихо пе-
чалимся, иногда даже делимся с кем-
то из самых близких переживаемы-
ми ощущениями. Но в то же время 
наступает момент истины, и люди 
проявляются по-разному, когда ока-
зываются, мягко говоря, в не самых 
комфортных обстоятельствах, близ-
ких к чрезвычайной ситуации. Не 
всем свойственно в таких случаях 
абстрагироваться от эмоций, про-
явить абсолютно незамутненную 
трезвость суждений, когда должен 
срабатывать разум, подавляющий 
эмоции. Да, сердце и душа тоже, что 
мы и увидели, но все же разум, вы-

держка и четкое понимание тех един-
ственных решений, которые могут 
спасти хотя бы часть тех людей, ко-
торые с хрупкой надеждой вгляды-
ваются в твои глаза, зная, что это - 
зеркало души. Быть может, они ждут 
лишь одного слова, которое их под-
бодрит и успокоит… А ведь экипаж 
бакинского лайнера продемонстри-
ровал это образцово точечно, заслу-
жив вечную память в сердце всего 
азербайджанского народа. 

Раньше мы видели множество ху-
дожественных произведений, где по-
становочно инсценировались внеш-
татные ситуации, но то, что произо-
шло в небе на отрезке между Грозным 
и Актау, превзошло все ожидания от 
концентрации человеческого духа. 
И это было не кино и не игра акте-
ров, а реальные сцены необыкновен-
ного героизма и самопожертвова-
ния, благодаря которым сохранены 
жизни около 30 человек, что явля-
ется нонсенсом для авиакатастроф 
с подбитием гражданского воздуш-
ного судна. 

До сих пор тяжело просматри-
вать отдельные эпизоды, происхо-
дившие в салоне самолета незадол-
го до крушения, но данные моменты 
позволяют вновь и вновь осознать, 
что герои - среди нас. И если кто-
то развязывает войны, отдает при-
казы стереть с лица земли города, 
живых людей и целые страны, фак-
тически жертвуя всем во имя целе-
сообразности и достижения собствен-
ных политических амбиций, другие, 
в лице героического экипажа, пыта-
ются данные Всевышним жизни со-
хранить, жертвуя собой. А потому 
память об этих людях всегда будет 
светлая, потому как нет ничего зна-
чимее человеческой жизни, находя-
щейся в основе мироздания, создан-
ного для нас Аллахом (Яхве, Богом, 
Брахмой и пр.) 

Жест главы государства по отно-
шению к членам экипажа не столько 
символичен, сколько обычен в глазах 
Президента Ильхама Алиева, так как 
он уверен в заряженности азербайд-
жанского народа на совершение до-
бра и проявление самых лучших об-
щечеловеческих качеств. По-другому 
и не могло быть - пилоты и бортпро-
водники теперь уже легендарного 
рейса Баку-Грозный продемонстри-
ровали в корне те самые ценности, 
хотя от них никто не ждал наивыс-
шего их проявления, тем не менее, 
забота о ближнем для всех них оказа-
лась важнее сохранения собственной 
жизни. Когда абсолютно не важно, 
кого-ты спасаешь в контексте род-
ственных, этнических или религиоз-
ных чувств, о которых все чаще кри-
чат так называемые «цивилизован-
ные первосортные» народы. 

В данном случае не имеет абсо-
лютной значимости даже язык, на 
котором мы общаемся, потому что 
все это сливается в понимание Об-
щечеловеческих ценностей. А потому 
остается констатировать: Слава ге-
роям, своими действиями сумевшим 
сохранить жизнь не одному десятку 
человек! Да поддержит Всевышний 
родных и близких погибших!

Больше, чем героизм

Ильхам АЛИЕВ:

Для нас бесценна жизнь каждого человека, 
и мы будем требовать справедливости и на-
казания виновных в гибели граждан Азер-
байджана
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Министерство транспорта Ка-
захстана выступило с заявле-
нием о начале изучения рас-
шифрованных данных борто-
вых самописцев рухнувшего 
в Актау самолета, передает 
корреспондент Tengrinews.kz.

«В ближайшие дни ожидается 
прибытие в Астану членов комис-
сии по расследованию авиапроис-
шествия с расшифрованными ма-
териалами бортовых самописцев 
(черных ящиков). По прибытии 
эксперты незамедлительно при-
ступят к изучению расшифрован-
ных данных указанных бортовых 
самописцев», - сообщили в Мини-
стерстве транспорта Казахстана.

В Центре по расследованию 
и предотвращению авиационных 
происшествий (CENIPA) заверши-
ли анализ данных черных ящиков 
самолета. Полетные данные с са-

мописцев рухнувшего под Актау 
самолета «Азербайджанских ави-
алиний» (AZAL) извлечены. Дан-
ные с самолета Embraer 190 были 
отправлены властям Казахстана, 
расследующим крушение.

«Анализ и выводы, которые 
будут опубликованы в итоговом 
отчете об этом авиационном рас-
следовании, являются исключи-
тельной ответственностью след-
ственного органа Казахстана», - за-
явил представитель ВВС Бразилии 
в момент прибытия самописцев 
в эту страну.

Напомним, что пассажир-
ский самолет, принадлежащий 
AZAL и выполнявший авиарейс 
Баку-Грозный, потерпел круше-
ние 25 декабря близ города Ак-
тау в Казахстане. Из 67 человек, 
находившихся на борту самоле-
та, 38 погибли, 29 выжили.

БР

Что скажут черные ящики
Минтранспорта Казахстана  

о бортовых самописцах самолета AZAL

Поддержка в трудную минуту
Президенту Азербайджанской Республики  

Его превосходительству господину Ильхаму Алиеву
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Она же понимает, что народам про-
сто хочется жить мирно и без стра-
ха за завтрашний день. Она далека от 
вынашивания зловещих планов. Но, 
как это обычно происходит в услови-
ях завершившихся конфликтов, прои-
гравшие начинают искать виноватых 
и подвергать уничижительной крити-
ке внешних сторонников за то, что те 
не помогли им выиграть войну. 

Оставим необоснованные пре-
тензии на совести армян и попыта-
емся охарактеризовать поствоенные 
условия с точки зрения перспектив за-
ключения мирного соглашения меж-
ду Иреваном и Баку. 

Итак, пресс-служба оборонного ве-
домства Армении поторопилась сооб-
щить, будто бы подразделения Воору-
женных сил Азербайджана нарушили 
покой, открыв огонь в юго-восточной 
части приграничной зоны. Аппарат 
премьер-министра Никола Пашиня-
на ранее предложил создать совмест-
ный механизм для расследования слу-
чаев нарушения режима прекращения 
огня и информации о них. Уточняет-
ся, что Баку не дал никакой реакции. 
Не говорит ли это о том, что в Баку 
не видели никакого резона для реали-
зации этой инициативы, потому как 
в азербайджанских кругах никто не 
планировал обострений? То есть по-
бедитель думал и действовал исклю-
чительно в русле стабилизационных 
планов и намерений, потому и посчи-
тал ненужным отреагировать на пред-
ложение Иревана. 

Напротив, излишняя предусмо-
трительность Армении наталкивает на 
мысль о том, что там предпринимают-
ся упреждающие меры, дабы перестра-
ховаться на случаи непредвиденных 
обстоятельств. Страна с политической 
раздробленностью, где в вооружен-
ных силах, особенно среди офицеров, 
сохраняется поляризация на сторон-
ников и противников и отсутствует 
единое командование, не сулит уве-
ренности. Если еще принять во вни-
мание, что рассредоточение на пере-
довой линии отрядов и всевозможных 
добровольческих «союзов-освободи-
телей» наподобие «Еркрап» и прочих 
банд создает сумятицу и беспорядок, 
становится ясно, что слабый контроль 
центра за соблюдением режима ти-
шины на границе вынуждает прави-
тельство предпринимать дополнитель-
ные действия.

Ну а о факторе иностранного вме-
шательства в дела региона вообще го-
ворить не приходится. Уже и не стран-

но, что находящиеся в Армении «на-
блюдатели» от гражданской миссии 
Европейского Союза стоически про-
должают молчать. Они рассредоточе-
ны вдоль пограничной линии и по ло-
гике вещей обязаны высказываться 
о причинах и следствиях происходя-
щих инцидентов. Но они занимают-
ся тем, что подпадает под обязанно-
сти разведывательных миссий. Им, во 
всяком случае пока, не до инцидентов. 

Свет на особенности положе-
ния в определенной степени проли-
вают публикации в западных изда-
ниях и данные отчетов экспертных 
служб зарубежья. Информирован-
ный Stratfor, например, утверждает, 
что и в наступившем году Южный 
Кавказ останется полем битвы за ге-
ополитическое влияние больших сил. 
Основанием считается безапелляци-
онное утверждение, согласно которо-
му и Армения, и Азербайджан будут 
искать иностранную поддержку для 
укрепления своих позиций в мирных 
переговорах. Если бы речь в этом кон-
тексте шла только об Армении, неза-
чем было бы на это обращать внима-
ние. Но привязывать сюда Азербайд-
жан в качестве игрока, который ищет 
поддержки извне, не только не резон-
но, но и ошибочно. Издание отталки-
вается от фактора разногласий, свя-
занных с требованием Баку: Арме-
ния должна ввести поправки в свою 
конституцию и акт о независимости. 
Иреван упорно уходит от предмет-
ных обсуждений, становясь в позу об-
деленной и гонимой, и на Западе это 
воспринимается как нарушение эти-
ки и порядка ведения спора.

На почве показной озабоченно-
сти западные политики и аналити-
ки постоянно указывают на то, буд-
то бы Армения не обладает сильными 
рычагами для оказания воздействия 
на региональную конъюнктуру. Что-
бы усилить ее профильные возмож-
ности, западные государства щедро 

снабжают Иреван новыми наступа-
тельными вооружениями, считая, что 
таким образом воссоздается справед-
ливый баланс. 

Зная о том, насколько в Армении 
нагнетается реваншизм и подогрева-
ется дух милитаризма, иностранные 
круги лучше бы оказали армянам под-
держку на дипломатических фронтах. 
Как раз этой почве политической недо-
статочности Иревана западники уво-
дят внимание - от главного в сторону 
«тревожного», выдавая свои опасные 
услуги за благо. Правительство Па-

шиняна потому и лишено поля маневра 
и проявляет неспособность в выстра-
ивании полноценного диалога с Баку, 
дескать ему активно мешают внеш-
ние круги, навязывая беспомощно-
му протеже сомнительные наработки. 

В случае с Южным Кавказом за-
падные стратеги прекрасно понимают, 
что нельзя допускать воцарения паузы 
в поствоенных реалиях. Пространство 
всегда заполняется ненужным содер-
жанием, когда отсутствуют дельные 
инициативы. Демаркация и делими-
тация границы, открытие коммуни-
каций и транзитных связей - это то, 
что требует к себе повышенного вни-
мания, концентрации ради безотлага-
тельной имплементации. И тут ниче-
го нового изобретать не надо. 

Однако внешние силы, отрабаты-
вая свой план действий, делают шаги, 
блокирующие мирное соглашение. Для 
этого они советуют Иревану не торо-
питься с реализацией мер, которые 
были намечены для практических дей-
ствий по итогам работы трехсторон-
него формата на уровне вице-премье-

ров Азербайджана, России и Армении. 
Были созданы двусторонние комис-
сии и экспертные группы для прове-
дения делимитации и демаркации. 
Часть работ уже выполнена. 

Тем не менее, Иреван останавли-
вался на полпути: по настоянию за-
падных советников многие вопросы, 
которые были отработаны на уровне 
экспертных групп, были отложены. Но 
когда нет действий, то создается ва-
куум, который заполняется обостре-
ниями на границе и неопределенно-
стью в контактном процессе. 

Теперь нет никаких сомнений 
в том, кому это выгодно. Запад про-
водит промывку мозгов в рядах армян-
ских правительственных чиновников, 
в общественной среде, муссируя тезис 
о военном преимуществе Баку. Это 
они внушают Армении мысль о силе 
и возможностях Баку в плане сохра-
нения доминирующих позиций в пе-
реговорных форматах. 

Если оценивать обстановку в объ-
ективном ключе, то любой здравомыс-
лящий признает: расклад должен быть 
в пользу Азербайджана. Он в ранге по-
бедителя не стал навязывать Иревану 
кабальные условия, а предложил со-

трудничество. Это и испугало внеш-
них сторонников Армении, которые 
задались целью переманить слабого 
актора на свою сторону с далеко иду-
щими целями. 

Во-первых, Вашингтон, Париж 
и Брюссель добились дистанциро-
вания России от процесса урегули-
рования конфликта. Во-вторых, стали 
навязывать Иревану подряды и кон-
тракты на приобретение новых воо-
ружений, на чем выиграли. В-третьих, 
нарастили собственную базу влияния 
на процессы в Южном Кавказе, видя 
в Армении потенциальный плацдарм. 
Усиление физических позиций в клю-
чевом регионе Евразийского континен-
та давно являлось одной из стратеги-
ческих целей Запада, и он, благодаря 
Армении, добивается ее реализации. 

В новогоднем обращении к наро-
ду Азербайджана Президент Ильхам 
Алиев особо подчеркнул, что «широ-
комасштабная кампания по вооруже-
нию Армении является очередным 
источником угрозы для региона». Он 
уточнил, что никакого логического 

объяснения этому нет, и будет луч-
ше, если Армения избежит соблаз-
нов и не пойдет на поводу провока-
ционно настроенных внешних кругов. 
«В этом регионе никакая сила не смо-
жет конкурировать с нами в военной 
сфере, поэтому, еще раз говорю, пока 
не поздно, пусть свернут с опасного 
пути», - сказал глава азербайджанско-
го государства, который является ав-
тором мирной региональной повест-
ки. Он напомнил, что Южный Кавказ 
должен стать регионом мира, спокой-
ствия и сотрудничества.

Никто не вправе осуждать Азер-
байджан в наращивании военных 
расходов. Пока Армения будет воо-
ружаться и следовать советам своих 
покровителей, Баку будет действовать 
расторопно и прагматично. И знать 
об этом надо прежде всего западным 
кругам, которые действуют на грани 
фола, готовя Иреван к новой войне. 
Она может стать фатальной для всех, 
кто разогревает огонь новой бойни 
в чувствительном регионе. 

Азербайджан как не искал для 
себя иностранных покровителей, так 
и продолжает действовать в духе реа-
лизма, чего не скажешь об Армении. 
Политический кластер поверженно-
го агрессора, идя на поводу внешних 
подстрекателей, ошибочно полагает, 
что приобретаемые вооружения и рас-
ширение оборонных связей с Западом 
гарантируют Иревану безопасность. 
На самом же деле путь к новой эска-
лации обернется очередным фиаско 
для страны, которая утратила субъ-
ектность, превратившись в форпост 
у новых хозяев. 

Каждый раз, когда Армения шла 
на пограничные провокации, она те-
ряла позиции и слабела. Уроки четы-
рехдневной войны 2016 года, Товуз-
ского кризиса лета 2020 года, наконец, 
второй Карабахской войны ничему ее 
не научили. И это тот самый случай, 
когда незадачливый актор, повторяя 
одну и ту же практику, ожидает полу-
чения одного и того же результата. Не 
говорит ли это о том, что принимаю-
щие судьбоносные решения полити-
ки в среде «древних и многострадаль-
ных» снова столкнулись с когнитив-
ным диссонансом? Сдается, что да. 

Армянам следует серьезно отно-
ситься к рекомендациям и предупреж-
дениям Баку, потому что в них содер-
жится рациональное и отрезвляющее 
зерно. Наконец, они отражают в себе 
методологию, которая способна пре-
доставить возможность для исправ-
ления ошибок, допущенных в преды-
дущих дебютах.

Контуры тревог и ясности от Баку

 «Президент Франции должен не 
лгать про нашу страну, а обратить 
взоры на Украину, которая была при-
несена в жертву уничтожения ци-
вилизации. Я говорю о том, что яв-
ляется настоящей проблемой, стоя-
щей перед всеми европейцами, а не 
комментирую ложь», - приводит его 
слова грузинское государственное 
телевидение. 

В переводе это означает, что граж-
дане Грузии не должны быть залож-
никами ненависти коллективного 
Запада к России, как то практиче-
ски было реализовано в августе 2008 
года, когда прежнее правительство 
обманулось в своих ожиданиях, по-
лучив в сухом остатке отторжение 
Абхазии и Цхинвала. 

А совсем недавно, как раз в пери-
од октябрьских выборов, председа-
тель правящей партии «Грузинская 
мечта» Бидзина Иванишвили про-
лил свет на то, почему все-таки «ис-
тинные арийцы» тщетно пытаются 
бросить в топку «цивилизационного» 
противостояния национальные ин-
тересы дружественной нам страны. 
По его словам, Ираклий Гарибашвили 
в недавнюю бытность премьер-ми-
нистром получил предложение из 
одной из столиц инициировать про-
должение войны с Россией за воз-
вращение аннексированных терри-
торий. Причем высокопоставлен-
ный собеседник на полном серьезе 
заявил, что армия небольшой стра-
ны на Южном Кавказе продержится 
четыре дня против россиян. Тогда 
Гарибашвили в ответ на предложе-
ние «повоевать с Россией» задался 
нормальным вопросом, неужели За-
пад согласен на уничтожение целой 
страны ради неполных ста суток, на 

что вполне серьезно получил ответ: 
«Вас ведь примерно четыре миллио-
на, и всех вас за каких-то три-четы-
ре дня все равно не убьют. Зато по-
том вы можете начать партизанское 
движение в лесах, а мы вам всемер-
но поможем посильными средства-
ми, чтобы воевать оттуда». 

Как вы догадались, Иванишви-
ли пересказал этот разговор, чтобы 
продемонстрировать, каково реаль-
ное отношение коллективного Запа-
да к Грузии, и не только к ней, а ко 
всему постсоветскому пространству 
- чтобы чужими руками таскать из 
костра пылающие каштаны. 

Не в последнюю очередь данное 
предупреждение касается «главной 
сестрички» Эмманюэля Макрона - Ар-
мении, и хотя он пока не почувство-
вал, что называется, на собственной 
шкуре обжигающего жара горячей 
фазы вожделенного им конфликта, 
ему пора бы из президентов перео-
деться в форму жандарма и перейти 
в статус наблюдателя «мирной мис-
сии» Евросоюза на условной границе 
с Азербайджаном. Все равно твор-
цы биноклевой дипломатии упорно 
молчат в ответ на армянские воору-
женные провокации, а так Макрону 
будет чем развлечь публику - никто 
ведь не отменял интервью с обеща-
ниями защитить региональный ре-
ваншизм официального Иревана во 
что бы то ни стало. 

Кстати, сразу после Нового года 
правительство Никола Пашиняна, 
начавшего бредить «реальной Ар-
менией» (словно мало ему было «пе-
рекрестка мира», «новой войны за 
новые территории» и прочих глупо-
стей), неоднократно инициирова-

ло обстрел позиций азербайджан-
ской армии на Лачинском направле-
нии. Всем ясно, что тут без проделок 
французской «старшей сестрички» 
не обошлось, иначе как объяснить 
тщетные потуги Иревана подгото-
вить, как ему кажется, «маленькую 
победоносную войну», в ходе кото-
рой Пашинян и его команда наде-
ются оттяпать небольшой кусок тер-
ритории на условной границе, а за-
одно поднять упавший до уровня 
плинтуса рейтинг партии «Граждан-
ский договор». 

По недоразумению Никола Вова-
евича и его известных заграничных 
кураторов, подобный гипотетический 
ход событий позволил бы зафиксиро-
вать в массовом армянском сознании 
мысль о стратегической возможности 
большого реванша, с перезагрузкой 
матрицы «миацума». И хотя второй 
тезис, на первый взгляд, звучит не-
логично, так как входит в противо-
речие с продвигаемой Пашиняном 
идеей «реальной Армении», предпо-
лагающей благоразумие в отноше-
ниях с соседями, тем не менее, хо-
рошо зная характер политика-не-
доучки и его стремление усидеть на 
нескольких стульях, можно смело до-

пустить, что он в равной степени не 
хочет терять как либеральный, так 
и радикально-националистический 
электоральный ресурс, выбив его из 
рук карабахского клана. 

Заметно укрепившему глобаль-
ные позиции национальному прави-
тельству Азербайджана интересно 
наблюдать, как тот же коллективный 
Запад поочередно (то администра-
ция Белого дома времен Джо Байде-
на, то сидельцы Елисейского дворца 
нынешнего призыва) пытается воз-
главить дешевый хит-парад «истин-
ного христианского заступничества». 
При этом глупее всего со стороны 
выглядят потуги тамошних центров 
принятия решений стравить «моло-
дые демократии» региона с «дикта-
торской» Россией, точно зная, что 
умудренная опытом Грузия не пой-
дет на самоубийство. Последует ли 
другая соседняя страна провокаци-
онным призывам - покажет время, 
однако объективных предпосылок 
для этого нет. 

Тут и проблемы в социально-эко-
номической жизни, и дамоклов меч 
оттока населения, не говоря о превы-
шении уровня смертности над рож-
даемостью, и трагизм обществен-
ного восприятия обрушения мифов 
о том, что они «самые-самые древние, 
красивые, воинственные прародите-
ли человечества». Но самая главная 
проблема, скрытая от их взора, - по-
пытка «диверсифицировать» наци-
ональную безопасность, по «метко-
му» выражению Пашиняна на фоне 
сезонного уличного противостоя-
ния, в ходе которого активисты дви-
жения «Тавуш во имя родины», фи-
нансируемые одновременно церко-

вью и карабахским кланом, изо всех 
сил пытаются раскачать обществен-
но-политическую ситуацию. 

Такое положение дел разруши-
тельно не для Франции, которая умо-
ет руки в случае чего, а прежде всего 
для самой Армении - мировой опыт 
показывает, что малые страны и на-
ции могут быть сильны только тогда, 
когда они не разобщены пропаган-
дистскими (об идеологии речи нет 
как таковой) баррикадами, а едины. 
Разобщенность - это угроза утраты 
государственности и суверенитета, 
как показывает опыт других стран. 
Однако единство сегодняшней Ар-
мении и не снилось, а социологи-
ческие опросы показали, что ново-
годнюю поздравительную речь Па-
шиняна до конца выслушала лишь 
четверть тех, кто включил прини-
мающие устройства под самый Но-
вый год. 

«Сестричка» французов до сих 
пор не может определиться во мне-
нии, кто «потерял» Карабах, хотя от-
вет на поверхности - это азербайд-
жанский народ вернул под свой кон-
троль земли, которые 30 с лишним 

лет были оккупированы при содей-
ствии постоянных членов Совбеза 
ООН. Кроме того, кругом винова-
та исключительно соседняя страна, 
которая то «влюблена» в Кремль, то 
голосует за «соросят», которые под 
лозунгами о торжестве демократии 
учудили «шашлычную революцию» 
известно на чьи деньги, сломали мест-
ную правовую систему, подвергнув 
репрессиям всех политических оп-
понентов во имя мнимой целесоо-
бразности. 

Именно сохраняющаяся неста-
бильность в Армении и крайне вы-
сокая волатильность ее политики 
и механизма принятия решений 
в Иреване вносят неопределенность 
также в вопрос о подписании буду-
щего мирного договора с нашей стра-
ной. А подстрекательства Елисей-
ского дворца вынуждают нас быть 
более бдительными как на границе, 
так и на всем внешнеполитическом 
треке - Макроны и прочие «наполе-
ончики» спят и видят, как бы вов-
лечь столицы постсоветского про-
странства в большой цивилизаци-
онный пожар.

Опять «двойка»

Армянам следует серьезно относиться к ре-
комендациям и предупреждениям Баку, по-
тому что в них содержится рациональное 
и отрезвляющее зерно

 1

Подстрекательства 
Елисейского дворца 
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и на всем внешнеполи-
тическом треке
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Смена караула
Пашинян поручил  
женщине навести  

порядок в тюрьмах
Никол Пашинян исполнил обе-
щание о назначении женщи-
ны ответственной за всю ра-
боту армянских тюрем и дру-
гих мест заключения. 

После череды отставок в пе-
нитенциарной системе Армении 
руководить ею будет Цовинар Та-
девосян.

Председатель правительства 
Армении Никол Пашинян через 
соцсети проинформировал насе-
ление республики о своем реше-
нии доверить наведение порядка 
в пенитенциарной системе Цови-
нар Тадевосян.

Он обратил внимание, что впер-
вые в армянской истории тюрь-
мами и другими местами заклю-
чения будет управлять женщина. 
Таким образом Пашинян испол-
нил ранее озвученное обещание 
о назначении Тадевосян.

Цовинар Тадевосян имеет опыт 
работы в пенитенциарном ведом-
стве Армении - прежде она руко-
водила его социально-психологи-
ческим и юридическим секторами.

О причинах отставки предыду-
щего руководителя Амбакума Гри-
горяна ничего не известно.

Вашингтон  
пригрозил Пекину 

Последствия за помощь 
России непредсказуемы

Глава Минфина США Джа-
нет Йеллен пригрозила китай-
ским компаниям значитель-
ными последствиями в слу-
чае оказания материальной 
поддержки России в рамках 
войны против Украины.

Как говорится в заявлении аме-
риканского ведомства, такую пози-
цию Йеллен высказала в ходе вир-
туальной встречи с вице- премьером 
Государственного совета КНР Хэ 
Лифэном, которая была проведе-
на в рамках усилий по ответствен-
ному управлению двусторонними 
экономическими отношениями.

«Министр Йеллен и вице- 
премьер Хэ обсудили макроэко-
номические изменения в обеих 
странах. Они также рассмотре-
ли работу рабочих групп по эко-
номическим и финансовым во-
просам, которые они совместно 
учредили в прошлом году», - от-
мечается в сообщении.



Позиция

www.br.az Бакинский рабочий 5Бакинский рабочий
среда, 8 января  2025 года

Сегодня, спустя десятилетия, во-
прос Западного Азербайджана оста-
ется открытой раной не только для 
изгнанных жителей, но и для всего 
азербайджанского народа. Мы сто-
им на пороге нового этапа борьбы за 
справедливость, за право вернуться 
и жить на своей земле. 

Создание правительства Запад-
ного Азербайджана в изгнании и ра-
бота Общины Западного Азербайд-
жана - стратегически важные шаги 
в этом направлении.

Член Контрольно-ревизионной 
комиссии Общины Западного Азер-
байджана, доктор философии по фило-
логии, доцент Джалал Аллахвердиев 
- очевидец тех трагических событий - 
в интервью «Бакинскому рабочему» пе-
редал мнение тех, кто пережил изгна-
ние. Его воспоминания полны боли, 
памяти и надежды. 

- Джалал муаллим, как человек, 
переживший события изгнания из 
Западного Азербайджана, расска-
жите, пожалуйста, о тех трагических 
днях. Какие воспоминания наибо-
лее остро врезались в вашу память?

- Эти события стали для нас на-
стоящей трагедией, оставив неизгла-
димый след в памяти. Мы жили на ис-
конной земле, где наши предки обита-
ли веками, сохраняя традиции, язык 
и культурное наследие. Однако в од-
ночасье мы оказались вынуждены по-
кинуть родные дома под давлением 
насилия и агрессивной политики Ар-
мении, направленной на этнические 
чистки. События тех лет не были спон-
танными или случайными. Это была 
тщательно продуманная и системати-
чески реализованная стратегия, цель 
которой заключалась в создании мо-
ноэтнического государства за счет из-
гнания коренного азербайджанского 
населения. Я до сих пор помню горя-
щие деревни, слезы стариков и детей, 
страх, который поселился в сердцах 
людей. Все это происходило на фоне 
международного безразличия, когда 
мировое сообщество предпочитало иг-
норировать гуманитарную катастро-
фу, разворачивавшуюся на их глазах. 

Подобные трагедии имеют дале-
ко идущие последствия. Это не толь-
ко физическая потеря земли, но и раз-
рушение уклада жизни, исторической 
связи с землей, которая веками была 
колыбелью нашей культуры. Беженцы 
из Западного Азербайджана не про-
сто потеряли свои дома - они потеря-
ли ощущение принадлежности, ро-
дину в самом глубоком смысле. Эти 
раны не залечиваются годами, и про-
цесс возвращения требует не только 
политических решений, но и долго-
срочной работы по восстановлению 
доверия, культурного наследия и со-
циальной справедливости.

- Недавно была опубликована 
видеозапись выступления Левона 
Тер-Петросяна, где он фактически 
признает политику этнической чист-
ки в отношении азербайджанцев. 
Как вы расцениваете это заявление?

- Это откровенное подтвержде-
ние того, что Армения долгие годы 
целенаправленно проводила полити-
ку этнической чистки против азер-
байджанцев. Сам факт, что высоко-
поставленный представитель армян-
ского государства открыто признает 
необходимость «избавления от чужих 
наций» для формирования их государ-
ственного устройства, является сви-
детельством политики расизма и в то 
же время - демонстрацией безнака-
занности кровавых палачей, десяти-
летиями совершавших преступления 

против азербайджанцев. Подобная 
позиция показывает, что этническая 
чистка рассматривалась не как траги-
ческая случайность, а как целенаправ-
ленная политика. Это - верх циниз-
ма, когда истребление целого народа 
решает проблемы нации. Когда Тер- 
Петросян публично заявляет, что из-
бавление от «чужих наций» было не-
обходимо для создания государства, то 
это не что иное, как признание расизма 
на государственном уровне. В цивили-
зованном мире такие заявления долж-
ны вызывать немедленное осуждение, 
поскольку они фактически узаконива-
ют методы этнической дискримина-
ции и насилия. Это не просто слова - 
это идеология, которая оправдывает 
совершенные преступления и созда-

ет опасный прецедент для других кон-
фликтов по всему миру. Декларации 
подобного рода подрывают междуна-
родные нормы, регулирующие отно-
шения между государствами, и требу-
ют немедленной оценки со стороны 
таких структур, как ООН, ОБСЕ, СЕ. 
Подход: «Нет населения - нет пробле-
мы» - яркое свидетельство того, что ар-
мянские власти изначально планиро-
вали уничтожить и изгнать всех азер-
байджанцев. Эта тактика повторяет 
худшие страницы мировой истории, 
когда этнические чистки становились 
инструментом достижения полити-
ческих целей. В этом контексте важ-
но не только зафиксировать истори-
ческую несправедливость, но и при-
звать к ответственности всех тех, кто 
допустил и активно поощрял этниче-
ское насилие. 

- Международное право недвус-
мысленно осуждает такие действия, 
квалифицируя их как преступления 
против человечества, и азербайджан-
ская сторона вправе ожидать реши-
тельных действий от международ-
ных институтов.

- Историческая несправедливость, 
о которой мы говорим, имеет глубо-
кие корни и требует немедленной ре-
акции международного сообщества. 
Без должного международного дав-
ления эта трагедия рискует остаться 
в прошлом как «региональный кон-
фликт». Она должна быть признанной 
в качестве преступления глобального 
масштаба. Сегодня, когда сообщество 
столкнулось с необходимостью укре-
пления нового миропорядка, предот-
вращения новых актов насилия, прин-
ципиальная позиция по этому вопросу 

становится критически важной. Ар-
мения должна признать свою ответ-
ственность за политику этнической 
чистки и понести заслуженное нака-
зание. Более того, данное признание 
армянских властей открывает новые 
возможности для дипломатических ша-
гов Азербайджана на международной 
арене. В первую очередь - это укрепле-
ние позиций страны в рамках ООН, 
где Азербайджан может выступить 
с инициативой о создании специаль-
ной международной комиссии для рас-
следования этнической чистки. Вто-
рым ключевым направлением является 
привлечение к этому вопросу внима-
ния стран, занимающих нейтральную 
позицию, с целью формирования ши-
рокой коалиции поддержки справед-
ливых требований Баку.

- Как вы считаете, почему даже 
спустя более 30 лет после этих собы-
тий армянское общество и диаспора 
продолжают игнорировать и оправ-
дывать подобные заявления?

- На мой взгляд, это связано с тем, 
что многие в Армении до сих пор вос-
принимают политику этнических чи-
сток как необходимую меру для со-
хранения своей государственности. 
Армянская диаспора активно участву-
ет в формировании этого нарратива, 
пытаясь скрыть следы преступлений 
или представить себя исключитель-
но жертвой. Однако правда рано или 
поздно выйдет наружу, и наша задача 
- донести ее до мирового сообщества. 
Община Западного Азербайджана де-
лает все возможное, чтобы мир узнал 
о настоящей сути армянского терро-
ризма и о том, что мы имеем полное 
право вернуться на свои земли.

- Каковы ваши ожидания от меж-
дународного сообщества?

- Мы не теряем надежды и верим, 
что международное сообщество, нако-
нец, предпримет решительные меры 
по осуждению армянской политики 
этнической чистки. Ведь существу-
ют международные законы и догово-
ры, такие как Всеобщая декларация 
прав человека, Конвенция о бежен-
цах и резолюции ООН, которые при-
знают неотъемлемое право беженцев 
и вынужденных переселенцев на воз-
вращение в свои дома. Эти докумен-
ты служат основой для восстановле-
ния справедливости и обеспечения 
мирного сосуществования народов. 
Наша задача заключается в том, что-
бы обеспечить выполнение этих за-
конов и добиться справедливого ре-
шения, основанного на международ-
ных принципах. Мы будем добиваться 
этого всеми возможными способами - 
от дипломатического диалога до пра-
вовых инструментов в рамках между-
народных организаций. Каждый шаг 
будет тщательно координироваться 
с усилиями правительства Азербайд-
жана и с нашей диаспорой, которая 
представляет интересы нашего наро-
да в разных странах. 

Особую роль в этом процессе игра-
ет Община Западного Азербайджана, 
которая выступает ключевым звеном 
в деле защиты исторических и куль-
турных прав нашего народа. Конечно, 
путь к справедливости будет нелегким, 
но при скоординированных усилиях, 
стратегическом подходе и поддержке 
наших международных партнеров мы 
сможем достичь своей цели. Возвра-
щение на родные земли - это не про-
сто вопрос восстановления прав на-
ших соотечественников, это победа 
над несправедливостью, залог буду-
щей стабильности и мира в регионе. 

Правда на нашей стороне, а спра-
ведливость рано или поздно востор-
жествует. И мы делаем все, чтобы этот 
момент наступил как можно скорее.

Изгнанные,  
но не сломленные Справедливо задаться вопро-

сом: почему именно Азербайджан 
стал для США столь важным парт-
нером? Ответ кроется в геополити-
ческой значимости Баку. 

На фоне противостояния Запа-
да с Москвой, санкционного давле-
ния на Иран и растущего влияния 
Китая на евразийском пространстве 
Азербайджан занимает стратегиче-
ски выгодное положение в регионе 
Южного Кавказа. Азербайджанская 
Республика под мудрым руковод-
ством Президента Ильхама Алие-
ва не только контролирует ключе-
вые транспортные и энергетические 
маршруты, но и демонстрирует спо-
собность к политической гибкости, 
сохраняя сбалансированные отноше-
ния как с Западом, так и с Востоком.

Администрация Трампа, извест-
ная своим прагматизмом, сумела раз-
глядеть в Азербайджане надежно-
го партнера, способного обеспечить 
стабильность и противостоять не-
желательному внешнему влиянию. 
Этот подход демонстрирует поли-
тическую мудрость, основанную 
на рациональном анализе и стра-
тегических интересах. Трамп всег-
да рассматривал международные от-
ношения как сложную шахматную 
партию, где каждый ход должен при-
носить конкретные выгоды. В этом 
контексте укрепление связей с Баку 
выглядело как логичное продолже-
ние стратегии сдерживания Москвы 
и Тегерана.

На другой стороне шахматной 
доски - Армения, пытающаяся найти 
опору на Западе. Однако, как указы-
вают аналитики Stratfor, эти попытки 
вряд ли увенчаются успехом. Арме-
ния, будучи экономически и поли-
тически зависимой от России, вы-
нуждена лавировать между Москвой 
и Брюсселем, при этом не имеет до-
статочных ресурсов для самостоя-
тельной игры. Ставка на военную 
технику из Франции и Индии, уве-
личение торгового оборота с Евро-
пейским Союзом - это, скорее, жест 
отчаяния, нежели осознанная стра-
тегия.

Однако действительно ли Арме-
ния способна удержать Азербайд-
жан от лидерства в регионе, опи-
раясь лишь на политическую под-
держку Запада? Ответ очевиден: без 
значительной экономической и во-
енной помощи со стороны крупных 
держав такие усилия обречены на 
провал. Более того, стремление Ар-
мении к укреплению связей с Евро-
пой лишь усиливает напряженность 
в регионе, создавая дополнитель-
ные препятствия на пути к мирно-
му урегулированию.

Stratfor прогнозирует, что раз-
ногласия по ключевым вопросам - 
конституционные изменения в Ар-
мении, демаркация границы и от-
крытие транзитных связей - будут 
блокировать подписание мирного 
соглашения до 2025 года. Данный 
прогноз заставляет задуматься: на-
сколько возможен реальный про-
гресс в переговорах, если одна из 

сторон продолжает искать внеш-
них покровителей?

Азербайджан, обладая значитель-
ным военным и экономическим преи-
муществом, имеет все основания для 
того, чтобы диктовать условия. Од-
нако Баку демонстрирует готовность 
к конструктивному диалогу, опира-
ясь на поддержку международных 
партнеров и стремясь к установле-
нию долгосрочного мира в регионе. 
Это еще раз подчеркивает мудрость 

азербайджанского руководства, ко-
торое понимает: устойчивое разви-
тие возможно лишь в условиях ста-
бильности и сотрудничества.

Отдельного внимания заслужи-
вает роль Москвы в этом геополи-
тическом уравнении. Как справед-
ливо отмечают аналитики Stratfor, 
Россия продолжает оставаться важ-
ным игроком на Южном Кавказе, 
используя свое влияние для поддер-
жания баланса сил. Однако усилия 
Баку по установлению прочных свя-
зей с Западом значительно снижают 
возможность Москвы единолично 
диктовать условия в регионе.

В данной ситуации напрашива-
ется вопрос: как долго Россия смо-
жет сохранять свое доминирующее 
положение в регионе? Ответ на этот 
вопрос во многом зависит от поли-

тики Азербайджана, который про-
должает развивать сотрудничество 
с США, Европейским Союзом и дру-
гими ключевыми партнерами. В этом 
контексте выбор администрации Трам-
па в пользу Баку выглядит особен-
но дальновидным.

Игра продолжается. Южный Кав-
каз остается ареной сложных геопо-
литических ходов, где каждый стре-
мится укрепить свои позиции. Одна-
ко Азербайджан, благодаря своему 
стратегическому положению, полити-
ческой гибкости и поддержке ключе-
вых международных игроков, имеет 
все шансы стать победителем в этой 
игре. Умение Баку лавировать между 
интересами крупных держав, сохра-
няя независимость и развивая вну-
тренний потенциал, служит приме-
ром для других стран региона.

Какие же шаги должны пред-
принять международные партнеры 
Азербайджана для укрепления мира 
и стабильности на Южном Кавказе? 
Ответ очевиден: поддержка усилий 
Баку по развитию экономических 
и транспортных связей, а также со-
действие в мирных переговорах мо-
гут стать ключом к долгосрочному 
урегулированию.

Как сказал Отто фон Бисмарк - 
первый канцлер Германской империи, 
осуществивший план объединения 
Германии и прозванный железным 
канцлером, «политика есть искус-
ство возможного». В случае с Юж-
ным Кавказом «искусство возмож-
ного» заключается в умении найти 
баланс между интересами и обеспе-
чить устойчивое развитие на бла-
го всех сторон. Азербайджан готов 
к большой игре и будет действовать 
на равных с крупнейшими мировы-
ми державами. И это, безусловно, 
вызывает уважение.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Игра на равных

Президент Республики Чад Ма-
хамат Идрисс Деби Итно выска-
зал возмущение нападками пре-
зидента Франции Эмманюэля 
Макрона на африканские стра-
ны, которые некогда были фран-
цузскими колониями, передает 
ТАСС со ссылкой на чадский пор-
тал Alwihda.

«Хотел был выразить свое возму-
щение недавними высказываниями 
президента Эмманюэля Макрона, ко-
торые источают презрение к Африке 
и африканцам, - цитирует президен-
та портал. - Честно говоря, я думаю, 
что он ошибся эпохой».

Махамат Идрисс Деби Итно отре-
агировал на высказывание Макрона 
о решении Чада и других франкоязыч-
ных стран Африки разорвать военное 
сотрудничество с Парижем. По сло-
вам президента Франции, африкан-
цы приняли такое решение по согла-
сованию с Парижем, но не заявили об 
этом публично и «забыли поблагода-

рить» за помощь в борьбе с террором.
«Решение прекратить военное со-

трудничество с Францией - целиком 
суверенное решение Чада, - подчер-
кнул Махамат Идрисс Деби Итно. - 
Здесь нет места какой-либо двусмыс-
ленности».

Также свое отношение к высказы-
ваниям Макрона выразил глава МИД 
Чада Абдераман Куламаллах: «Фран-

цузские лидеры должны научиться 
уважать африканский народ и при-
знавать ценность его жертв».

Он добавил, что Франция не соз-
давала чадскую армию и никогда не 
вносила вклад в ее структурное раз-
витие, а народ Чада, напротив, стре-
мится к полному суверенитету и на-
стоящей независимости.

Отдел политики
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Уроки для Парижа
Президент Чада возмутился выпадами Макрона в адрес Африки

Джалал Аллахвердиев:

Мы не теряем надеж
ды и верим, что меж

дународное сообще
ство, наконец, пред

примет решительные 
меры по осуждению 

армянской политики 
этнической чистки

Администрация Трам
па, известная своим 

прагматизмом, сумела 
разглядеть в Азербайд
жане надежного парт

нера, способного обе
спечить стабильность 

и противостоять  
нежелательному внеш

нему влиянию
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Иранское руководство размыш-
ляет над возведением новой сто-
лицы республики в юго-восточ-
ной местности Мекран, на бере-
гу Индийского океана, сообщает 
«Вестник Кавказа».

В отличие от засушливого Тегера-
на, Мекран богат водными ресурса-
ми и даст властям возможности для 
развития нового столичного региона.

Как рассказала официальный 
представитель иранского Кабине-
та министров Фатима Мухаджира-

ни, руководство республики всерьез 
рассматривает в качестве локации но-
вой столицы Ирана местность Ме-
кран, расположенную на побережье 
граничащей с Пакистаном провин-
ции Систан и Белуджистан.

Таким образом, из центра Ира-
на столица может быть перенесена 
в самую отдаленную точку респу-
блики на ее юго-востоке.

Мухаджирани подчеркнула, что 
с точки зрения Совета по переносу 
столицы ИРИ местность Мекран яв-
ляется одной из наиболее привлека-

тельных для размещения государ-
ственных органов. Сейчас над этим 
проектом работают группы специ-
алистов по разным направлениям 
- экология, экономика и инженер-
ные потребности переезда столицы 
на побережье Индийского океана.

При этом официальный пред-
ставитель Кабмина ИРИ обратила 
внимание, что власти не торопят-
ся с переездом из Тегерана - проек-
ты новой столицы разрабатывают-
ся на протяжении свыше трех деся-
тилетий.

От центра к границе
В Иране выбрали первого кандидата на перенос столицы из Тегерана
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АГРОПРОМ

В ближайшие пять лет Азер-
байджан планирует значи-

тельно увеличить мощности воз-
обновляемой энергетики, до-
стигнув рекордных показателей 
в производстве солнечной, ве-
тряной и гидроэлектроэнергии. 
О том, что эти цели вполне до-
стижимы, говорят результаты 
прошедшего года.

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Сегодня мы наблюдаем значитель-
ный прогресс в достижении главной 
цели «зеленой» повестки, направлен-
ной на превращение освобожден-
ной части страны в зону «зеленой» 
энергии. Карабах и Восточный Зан-
гезур, обладающие значительным 
потенциалом для возобновляемой 
энергетики, восстанавливаются в со-
ответствии с передовыми мировы-
ми тенденциями, поддерживающи-
ми устойчивый вектор энергетиче-
ского перехода. Первые результаты 
инновационных подходов не заста-
вили себя долго ждать, поскольку 
комплексные планы правительства 
всегда основывались на фундамен-
тальных принципах превращения 
региона в «зону нулевых выбросов».

В прошлом году на десятках ги-
дроэлектростанций, построенных 
в Карабахском и Восточно-Зангезур-
ском экономических районах и нахо-
дящихся на балансе отечественно-
го водного хозяйства, было произ-
ведено аж 550 млн кВт/ч «зеленой» 
энергии. Столь высокий результат 
демонстрирует серьезные подвижки 
на пути к намеченной цели. Осво-
божденные земли готовятся всту-
пить в новую эпоху глобального 
перехода от систем, основанных 
на полезных ископаемых, к возоб-
новляемым источникам генерации 
электроэнергии. Несмотря на то, что 
основной посыл климатически об-
условленной перестройки направ-
лен на отказ от загрязнителей, сле-
дует отметить, что наша республи-
ка придерживается в этом вопросе 
рациональных подходов. 

Следуя в авангарде мировых кли-
матических тенденций, Азербайд-
жан прилагает максимальные усилия, 
выстраивая «зеленую» экономику 
будущего. Очевидно, что основа-
нием для таких перспектив станет 
рациональная экономия природно-

го топлива с последующим перехо-
дом растущих ненефтяных произ-
водств на возобновляемые ресурсы 
для выработки «чистой» и безопас-
ной энергии. Придерживаясь таких 
подходов, высшее руководство Азер-
байджана в первую очередь целе-
направленно уменьшает внутрен-
нюю потребность в дорожающем 
природном топливе, сохраняя его 
для экспортных нужд и валютных 
прибылей. 

Нужно также понимать, что про-
изводство возобновляемой энергии 
создает гораздо меньше выбросов 
по сравнению со сжиганием иско-
паемого топлива. Поэтому переход 
от ископаемого топлива, основного 
источника выбросов, к возобновля-
емым источникам энергии (ВИЭ) 
является основным фактором для 
преодоления климатического кри-
зиса. В связи с этим не менее важной 
целью энергетической перестрой-
ки признан последовательный пе-
реход национальной экономики на 
рельсы «зеленой» энергетики. Итоги 
прошлого года показали не только 
рост объемов выработки «чистой» 
энергии в Карабахе, но и эконо-
мию 120 млн кубометров природ-
ного топлива, что позволило пре-
дотвратить выброс в атмосферу  

225 тыс. тонн углекислого газа.
На достижение центральной цели 

климатических усилий республики 
в Карабахе указывают даже сухие 
цифры ОАО «Азерэнержи». По дан-
ным ведомства, порядка 200 млн кВт 
полученной в освобожденном крае 
«зеленой» энергии пошли на удов-
летворение потребностей Карабаха 
и Восточного Зангезура, а оставши-
еся 350 млн кВт поддержали энерго-
снабжение других регионов страны. 

Растущая хозяйственная мощь это-
го края нуждается в «чистой» энер-
гии, поскольку Карабах превраща-
ется в зону опережающего эконо-
мического роста по целому спектру 
хозяйственных направлений. 

Особые возможности для инве-
сторов открывают промышленные 
и аграрные парки, а продуманная 
система государственной поддерж-
ки предпринимателей стимулирует 
возрождение малого бизнеса. Фунда-
мент устойчивого роста экономики 
освобожденных земель был заложен 
системными мерами государствен-
ной поддержки предприятий. Кара-
бахский и Восточно-Зангезурский 
экономические районы привлекли 
миллиардные инвестиции и стре-
мительно превращаются в опорные 
точки развития Азербайджана. Как 

и планировалось, этот край, благо-
датный для бизнеса и инвестиций, 
становится стартовой точкой наше-
го экономического ускорения. 

Промышленные зоны и агро-
парки Карабаха привлекают нова-
торские технологические решения 
и способствуют созданию конкурен-
тоспособных производств, объеди-
няя на своей территории инноваци-
онные местные и зарубежные пред-
приятия. Все это вместе закладывает 
прочный фундамент под новую эко-
номику, основанную на потоке со-
временных решений и постоянном 
техническом прогрессе. 

Сфера альтернативной энерге-
тики - одно из наиболее перспек-
тивных инвестиционных направле-
ний, особенно в Карабахе, где про-
изводство солнечной и ветряной 
энергии может достигать десятков 
тысяч мегаватт. Местные и зарубеж-
ные эксперты отмечают солидные 
возможности для реализации про-
ектов в области солнечной энергети-
ки в Зангиланском, Джебраильском, 
Губадлинском и Физулинском рай-
онах. В плане развития ветроэнер-
гетики наиболее оптимальными, по 
их оценкам, являются горные райо-
ны Лачина и Кяльбаджара. Сейчас 
в Карабахе стремительными темпами 
развивается гидроэнергетика. Толь-
ко за прошлый год в освобожден-
ной части страны торжественно от-
крылись семь новых гидроэлектро-
станций. В Кяльбаджарском районе 
за последние четыре года зарабо-
тала крупнейшая в Карабахе ГЭС 
«Юхары Венг», а также ГЭС «Зар». 
Кроме этого, гидроэлектростанции 
«Забух» и «Гарыгышлаг» отстроены 
в Лачыне, а в Зангилане ввели в экс-
плуатацию сразу три инженерных 
сооружения, использующих энер-
гию воды для генерации энергии - 
«Шайыфлы», «Зангилан» и «Сары-
гышлаг». 

Вкладывая средства в Карабах, 
правительство оправдало свои ожи-
дания. Амбициозные планы, помно-
женные на масштабные инвестиции 
и большое усердие, привели к строи-
тельству гидроэлектростанций общей 
мощностью 270 МВт, а за ближайшие 
два-три года суммарные мощности 
ГЭС в крае «зеленой» энергии уве-
личатся вдвое. А значит, нет сомне-
ний в том, что уже близко то время, 
когда наши освобожденные земли 
станут маховиком энергетическо-
го перехода и центром притяжения 
климатического финансирования.

В Карабахе и Восточном Зан-
гезуре стремительными тем-

пами восстанавливается необхо-
димая инфраструктура, строятся 
«умные» города и села, а тыся-
чи переселенцев уже вернулись 
в родные края. В связи с этим 
вопрос предоставления сельско-
хозяйственных угодий местно-
му населению приобретает все 
большую актуальность. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Целенаправленное использо-
вание земельных ресурсов спо-
собствует значительному росту  
объема производимой продукции и, 
соответственно, увеличению дохо-
дов производителей. Земельная ре-
форма, успешно стартовавшая еще 
в 1996 году, буквально спасла наше 
сельское хозяйство от упадка, став 
фундаментом для его поступатель-
ного развития и гарантом обеспече-
ния продовольственной безопасно-
сти страны. 

К сожалению, в результате мно-
голетней оккупации Карабах оказал-
ся вне этого процесса, и только уже 
с освобождением наших земель ре-
шение данного вопроса стало одним 
из приоритетных. На освобожденных 
территориях Азербайджана насчи-
тывается 128 тыс. га сельхозугодий. 
Подписанный в 2021 году главой госу-
дарства Указ «О некоторых вопросах, 
связанных с управлением сельскохо-

зяйственными делами на оккупиро-
ванных территориях Азербайджан-
ской Республики» ускорил процесс 
освоения этих земель. А «Первая Го-
сударственная программа по Велико-
му возвращению на освобожденные 
от оккупации территории Азербайд-
жанской Республики» и Стратегия со-
циально-политического развития на  
2022-2026 годы нацелены на обеспе-
чение земельных прав переселенцев 
на освобожденные земли.

В настоящее время созданная 
в связи с этим специальная рабо-
чая группа изучает международный 
опыт в данной сфере, и соответству-
ющие предложения по земельной ре-
форме будут представлены на рас-
смотрение правительства до конца 
2026 года. Однако уже сейчас раз-
минированные земли активно вов-
лекаются в сельскохозяйственный 
оборот, чтобы предоставить людям 
возможность использовать их в пол-
ной мере. 

Кабинет министров утвердил но-
вые правила сдачи в аренду сельскохо-
зяйственных земель на освобожден-
ных территориях на льготных услови-
ях, в связи с чем внесены изменения 
в постановление «Об определении 
нижнего предела арендной платы за 
государственные и муниципальные 
земли». Согласно документу, жите-
ли получат доступ к сельхозугодьям 
для выращивания однолетних и мно-
голетних культур. В частности, это 
касается земель, имеющих необхо-
димую инфраструктуру и готовых 

для ведения хозяйственных работ. 
Данное решение направлено на воз-
рождение сельских общин и стиму-
лирование сельскохозяйственного 
производства.  

Процессом лизинга будет управлять 
Министерство сельского хозяйства, 
обеспечивая его доступ и прозрач-
ность посредством системы «Электрон-
ное сельское хозяйство». От заяви-
телей требуется подать свои заявки 
через платформу, и в течение одно-

го месяца с момента подачи заявле-
ния будут вынесены решения. Сдаче 
в аренду подлежат участки площа-
дью не менее 5 га, за исключением 
небольших участков, огороженных 
естественным образом, и арендо-
вать их могут исключительно жи-
тели освобожденных территорий. 
Это поможет упорядочить процесс 
аренды и обеспечить справедливое 
распределение земельных ресур-
сов среди местных жителей. Земли 
под однолетние культуры и люцер-
ну будут сдаваться в аренду сроком 
на два года, а под многолетние - на 
пять лет с возможным продлением 

в зависимости от соблюдения усло-
вий. Нижний предел арендной платы 
будет рассчитываться с применени-
ем нулевого коэффициента к разме-
ру арендной платы, предусмотрен-
ному в постановлении.

Арендаторы-фермеры должны 
применять современные системы 
орошения и придерживаться целе-
вого использования земли. Для кон-
троля за соблюдением требований 
запустят спутниковое наблюдение 
и проверку данных через электрон-
ную систему, нарушителей контрак-
та ожидает расторжение договора. 

«Это очень важный шаг, который 

направлен на то, чтобы проживаю-
щие в освобожденных районах граж-
дане смогли эффективно использо-
вать земельные угодья и повысить 
качество жизни, - говорит эксперт- 
экономист Рауф Гараев. - Уверен, что 
данная инициатива укрепит сельско-
хозяйственный сектор страны, бу-
дет способствовать развитию этих 
регионов и ускорит включение их 
экономического потенциала в еди-
ную экономику страны. В новых пра-
вилах предусмотрены все наиболее 
важные моменты, которые позво-
лят сделать механизм аренды мак-
симально справедливым и действен-
ным. Хотел бы обратить внимание 
еще на один момент: освобожденные 
территории должны быть не только 
разминированы, но и проверены на 
предмет загрязнения. На протяже-
нии нескольких лет ведутся работы 
по кадастровой оценке земель, чтобы 
узнать, сколько земли есть в регионе 
и как она используется. Сельскому 
хозяйству нужно не только увели-

чить производительность, но и стать 
более устойчивым. Это означает, что 
важно не только производить боль-
ше, но и делать это так, чтобы сохра-
нить ресурсы и защитить окружаю-
щую среду для будущих поколений».

По мнению Р.Гараева, нужно об-
ратить особое внимание на экологию, 
обучать фермеров, чтобы они луч-
ше понимали свою работу, и снаб-
жать их современными агротехни-
ческими средствами. Такие меры 
помогут фермерам улучшить свои 
навыки и использовать передовые 
технологии для повышения эффек-
тивности и продуктивности. Необ-
ходимо, чтобы специалисты помо-
гали фермерам с выбором культур 
на основе анализа. Это поможет из-
бежать дефицита одних сельскохо-
зяйственных растений и переизбыт-
ка других. Экономист отметил, что 
новый подход к аренде земли создаст 
дополнительные стимулы для мест-
ных жителей и ускорит восстанов-
ление освобожденных территорий.

Граждане, не соблюдающие пра-
вила информационной безопас-
ности и личной кибергигиены 
при использовании Интернета, 
зачастую становятся жертвами 
хакерских атак.

Как сообщили в Государственной 
службе специальной связи и инфор-
мационной безопасности (ГСССИБ) 
Азербайджана, несмотря на реали-
зованный «Проект кибергигиены» 
для сотрудников государственных 
учреждений, поощрение внедрения 
«Инструкции по обеспечению инфор-
мационной безопасности», а также 
другие просветительские меропри-
ятия, в течение прошлого года 134 
сотрудника 32 государственных уч-
реждений, не соблюдая правил ки-
бергигиены, стали жертвами хакер-
ских атак.

«Статистика граждан, ставших 
жертвами хакерских атак, была за-
регистрирована ГСССИБ, после того 
как они, став жертвами, помимо лич-
ных данных на своих компьютерах, 
также подвергли риску аутентифи-
кационные данные (логины, пароли) 
и личные данные, связанные с элек-
тронными услугами государственных 
органов, которые они использовали.

Так, в течение 2024 года общее 
количество просочившихся от граж-
дан к хакерам частных аккаунтов го-
сударственных электронных услуг 
составило 3798. Соответствующие 
госорганы были проинформирова-
ны о случаях заражения, выявлен-

ных ГСССИБ в течение отчетного 
периода, были предприняты необхо-
димые шаги для устранения ослож-
нений, а также меры по проверке на 
месте в ряде учреждений.

ГСССИБ в целях организации 
надежной защиты от нарастающих 
киберугроз и усиления личной ки-
бергигиены рекомендует государ-
ственным учреждениям подключаться 
к централизованной антивирусной 
системе, гражданам в индивидуаль-
ном порядке пользоваться антиви-
русами, в том числе не переходить 
по подозрительным ссылкам, для за-
щиты от кибератак, а информацию 
о поддельных доменах отправлять 
на платформу blacklist.gov.az», - го-
ворится в сообщении Госслужбы.

БР

«Зеленая» повестка - в тренде
Страна огней приближает энергетический переход 

Близко то время, когда наши освобожден-
ные земли станут маховиком энергети-
ческого перехода и центром притяжения 
климатического финансирования

СОР29

Своя ЗЕМЛЯ
Аренда сельхозугодий на освобожденных территориях на льготных условиях

Сельскому хозяйству нужно не только увели-
чить производительность, но и стать бо-

лее устойчивым. Это означает, что важно не 
только производить больше, но и делать это 
так, чтобы сохранить ресурсы и защитить 

окружающую среду для будущих поколений

Государственная служба инспек-
ции труда при Министерстве 
труда и социальной защиты на-
селения Азербайджана доби-
лась успеха еще в трех между-
народных конкурсах, проводи-
мых в Великобритании.

Как сообщили в ведомстве, служ-
ба вошла в число победителей ор-
ганизованных в этой стране меж-
дународных конкурсов Corporate 
Coaching and Recruitment Awards 
2024 и European Enterprise Awards 
2024, а также AI CSR Awards 2024.

Реформы, проводимые в сферах 
деятельности Государственной ин-
спекции труда, меры поддержки и ин-

формирования работников и рабо-
тодателей получили высокую оцен-
ку организаторов соревнований. Во 
всех трех конкурсах служба награж-
дена дипломами.

Международное признание
Госслужба инспекции труда выиграла три конкурса

Рискованное занятие
В прошлом году жертвами хакеров стали  

до 3800 пользователей 
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Выдающемуся ученому-физику, 
кавалеру ордена «Шохрат», 

лауреату Государственной пре-
мии СССР, зампредседателя На-
учного совета Отделения физи-
ко-математических и технических 
наук (ОФМТН), руководите-
лю Лаборатории электроники 
твердого тела Института физи-
ки МНО академику Джаваду 
Абдинову исполняется 85 лет. 

Основные направления науч-
ной деятельности ученого - выяв-
ление закономерностей и механиз-
мов электронных, фононных, оптиче-
ских и физико-химических процессов 
в перспективных полупроводнико-
вых материалах и конструкциях для 
электронных преобразователей, раз-
работка и применение пригодных 
для производства высокоэффектив-
ных материалов и термоэлектриче-
ских и фотоэлектрических преоб-
разователей и др.

В преддверии юбилея академик 
ответил на актуальные вопросы о раз-
витии азербайджанской физической 
науки, текущих проблемах и пер-
спективах.

- Джавад муаллим, первым де-
лом мы хотели бы узнать о ваших 
самых запоминающихся достиже-
ниях за все годы научной деятель-
ности.

- Прежде всего, отмечу, что моим 
научным руководителем был выдаю-
щийся ученый-физик, академик Га-
сан Абдуллаев, заложивший основы 
современной физики в Азербайджа-
не, в частности - физики полупрово-
дников и микроэлектроники. Трудно 
переоценить его роль в моих диссер-
тационных работах - как в канди-
датской, так и в докторской. Да и во 
всех остальных моих научных дости-
жениях этот человек был для меня 
ориентиром. Он привил мне прин-
ципы трудолюбия и ответственно-
сти, мотивируя меня серьезно зани-
маться наукой. 

- Чему были посвящены ваши 
работы?

- В 1966 году я защитил канди-
датскую диссертацию по исследова-
нию влияния кислорода на физиче-
ские свойства твердого и жидкого 
селена высокой чистоты, а спустя де-
сять лет - докторскую диссертацию, 
посвященную структуре и физиче-
ским свойствам различных модифи-
каций селена. На начало 70-х годов 
прошлого века приходится наибо-
лее успешный период моей науч-
ной деятельности, это время стар-
та моих исследований - физических 
свойств селенового полупроводни-
ка и достижений в области электро-
ники. В частности, за время работы 
в НИИ фотоэлектроники, подведом-
ственном Министерству оборонной 
промышленности СССР, я добил-
ся значительных успехов (основной 
целью этого института, созданного 
в 1972 году, была разработка фото-
приемников в полосе прозрачно-
сти атмосферы, а также создание 
и внедрение их холодильных си-
стем). Впервые в Советском Сою-
зе именно в этой области мы осу-
ществили разработку фотоприем-
ников с электронным охлаждением. 
Чувствительность фотоприемни-
ков зависит от температуры, и для 
их охлаждения в основном исполь-
зовался жидкий азот. А мы, усовер-
шенствовав эту технологию, разра-

ботали малогабаритные электрон-
ные холодильники и сумели с их 
помощью охладить фотоприемни-
ки. Электронные охладители рабо-
тали от батареи, через которые мож-
но было подавать ток в течение мно-
гих лет, что позволяло непрерывно 
охлаждать фотоэлемент. 

- Именно за эту работу вы были 
удостоены высокой правительствен-
ной награды?

- Совершенно верно. Эта рабо-
та была удостоена Государственной 
премии СССР. Как было отмечено 
в документах - за значительные науч-
ные и технологические достижения. 

Кроме создания фотоприемни-
ков к важнейшим научным дости-
жениям того периода мы относим 
изготовление их опытных образ-
цов, а затем их внедрение в се-
рийное производство на заводах  

Миноборонпрома. Они широко ис-
пользовались в ракетах-носителях, 
военных кораблях, военных самоле-
тах и в сферах исследования Земли 
из космоса. С помощью этих фото-
приемников впервые были состав-
лены тепловые карты Марса и мар-
сианского спутника Фобос, а так-
же аналогичная карта Москвы. Эти 
исследования имели практическое 
значение. Например, вокруг совет-
ской столицы заранее были опреде-
лены районы, где существует опас-
ность самовозгорания и возгорания, 
и таким образом можно было пре-
дотвратить потенциальные пожары. 
Это был серьезный инновационный 
подход как с научной, так и с прак-
тической точки зрения. В 1992 году 
НИИ фотоэлектроники был передан 
в подчинение НАНА, через десять 
лет постановлением Кабмина нашей 
страны на базе двух институтов - 
фотоэлектроники и физики им.Га-
сана Абдуллаева, был создан Инсти-
тут физики, в котором в настоящее 
время мы и продолжаем свою науч-
ную деятельность. Наши достиже-
ния в основном измеряются статья-
ми, опубликованными в журналах 
с высоким импакт-фактором. Так, 
количество статей наших сотрудни-
ков, опубликованных в базах дан-
ных Web of Science и Scopus в 2024 
году, составляет 244. Кроме того,  
17 993 ссылки на эти статьи были 
зарегистрированы в Google Scholar.

- Джавад муаллим, вы также 
занимаетесь и педагогической де-

ятельностью в нашей стране. Ка-
кими основными принципами вы 
руководствуетесь во взаимоотно-
шениях со студентами? И удовлет-
воряет ли вас уровень знаний мо-
лодых физиков?

- Преподавание - это трудная, 
но благородная работа, требующая 
большой ответственности. С 1969 
года я преподаю в различных ву-
зах страны. Долгое время работал 
в Медицинском и Техническом уни-
верситетах, БГУ, участвовал в про-
цессе организации кафедры физи-
ки в UNEC, а в 1995-2009 гг. даже 
возглавлял ее. На протяжении всей 
своей педагогической деятельности 
я внушал своим студентам важность 
глубокого овладения своей специ-
альностью, убеждал их, что людей, 
хорошо разбирающихся в своей об-
ласти, всегда уважают и высоко це-

нят благодаря их знаниям. И, конеч-
но, преподавая им базовые знания 
по физике, учил их любить предмет. 
Уверен, что настоящий учитель дол-
жен не только делиться знаниями 
о предмете, но давать своим подо-
печным выбор, верное направление 
в их будущую жизнь, показать доро-
гу, по которой они пойдут дальше. 

- Какую роль в укреплении на-
учного потенциала Азербайджа-
на играют проекты, реализуемые 
в институтах и организациях От-
деления физико-математических 
и технических наук НАНА?

- Институты, подведомственные 
нашему отделению, - это структу-
ры, занимающие лидирующие по-
зиции в научной сфере и имеющие 
особый вес. О значительных успе-
хах, которых мы добились, свиде-
тельствует и последний отчет ин-
ститутов ОФМТН. Среди представ-
ленных результатов - публикация 
более 700 статей в журналах с им-
пакт-фактором. Кроме того, в про-
шлом году статья академика Нази-
ма Мамедова по физике конденсиро-
ванного состояния была удостоена 
первого места на международном 
конкурсе в Китае. Это одно из важ-
нейших достижений Института фи-
зики, получившее международное 
признание. Еще один пример - мо-
дель электронно-ядерного барьера, 
представленная в двух исследователь-
ских работах, проведенных доктор-
ами физико-математических наук 
Эльчином Джафаровым и Шакиром 

Нагиевым, получила в авторитетных 
зарубежных научных журналах на-
звание «модель Джафарова-Наги-
ева». Этот успех является важным 
показателем роста международно-
го авторитета азербайджанской на-
уки. Подобные достижения обеспе-
чивают не только научный потенци-
ал наших институтов, но и мировое 
признание всего научного наследия 
нашей страны.

- В этом году исполняется 80 лет 
со дня основания НАНА. Какова 
роль Академии наук в развитии 
физической науки в нашей стране?

- Наша академия была создана 
в 1945 году, когда война еще не за-
кончилась. Это требовало большого 
мужества и силы воли в то сложное 
время. Безусловно, дальнейшая ее 
деятельность сыграла важную роль 
в развитии азербайджанской нау-
ки, особенно современной физики - 
главным образом, в подготовке уче-
ных, благодаря которым НАНА стала 
центром признания Азербайджана 
в мировой научной сфере. 

Не могу не отметить принцип 
академика Гасана Абдуллаева, соглас-
но которому аспиранты направля-
лись в ведущие научные и образова-
тельные учреждения СССР, получая 
возможность стать исследователя-
ми высокого уровня. Такая систе-
ма образования в принципе сыгра-
ла важную роль в развитии науки 
в Азербайджане: ученые, вернув-
шиеся из научно-образовательных 
учреждений, создавали целые шко-
лы в своей области, формировали 
новые направления. Это реальный 
пример мощного развития кадрово-
го потенциала, и он не ограничивал-
ся только областью физики, это ка-
сается также химии, биологии и т.д. 

Велика роль НАНА и в разви-
тии гуманитарных и естественных 
наук: академия сыграла ключевую 
роль в развитии фундаментальных 
наук в нашей стране. Стать доктор-
ом наук в БГУ в 60-е годы прошлого 
столетия было большой редкостью. 
В Институте физики, например, был 
только один крупный ученый - Гасан 
Абдуллаев. А сегодня у нас порядка 
полсотни докторов наук, и НАНА 
своей деятельностью обеспечивает 
успешную интеграцию азербайджан-
ской науки в международную сферу.

- А какие меры необходимо при-
нять для продвижения нашей на-
уки на международный уровень?

- Важное значение имеет подго-
товка молодых кадров. 50 докторов 
наук - несомненно, большое дости-
жение, но для устойчивого развития 
научного потенциала важно обучать 
молодежь. Для ее развития необхо-
димо совершенствовать опытную 
базу институтов, материально-тех-
ническое обеспечение. Для разви-
тия науки чрезвычайно важна фи-
нансовая поддержка - только в этих 
условиях молодые ученые смогут 
эффективно реализовывать свой 
потенциал. Ни для кого не секрет, 
что большой проблемой по-преж-
нему остается отсутствие талантли-
вой ученой молодежи, которая вы-
бирает другие сферы деятельности 
с лучшими перспективами. Имен-
но поэтому оказание молодым лю-
дям необходимой поддержки - тре-
бование времени.

Наргиз ГАХРАМАНОВА,
специально  для  

«Бакинского рабочего»

Кадры - главный ресурс
Разговор с юбиляром о науке и ее будущем

Джавад Абдинов:

Успех наших физиков является важным 
показателем роста международного ав-
торитета азербайджанской науки, обе-
спечивающим мировое признание научно-
го наследия нашей страны

В Бакинском суде по тяжким пре-
ступлениям под председатель-
ством судьи Эльмина Рустамо-
ва состоялось судебное заседа-
ние по делу 37-летнего Мартина 
Райана, обвиняемого в шпиона-
же в пользу Франции, и 30-лет-
него Азада Мамедли, обвиняе-
мого в государственной измене.

На заседании присутствовали пред-
ставители иностранных посольств, 
а также местные и иностранные жур-
налисты.

Во время заседания прокурор 
огласил обвинительное заключе-
ние. Согласно обвинению, Мартин 
Райан подозревается в получении 
заданий от французской разведки, 
касающихся информации о произ-
водстве оружия в Азербайджане, 
комплектовании Армии во время 
44-дневной Отечественной войны 
2020 года, привлечении к сотрудни-
честву военнослужащих и резерви-
стов Азербайджанской армии, изу-
чении лиц, обучавшихся за рубежом 
на французском языке, а также ино-
странцев и юридических лиц, дей-
ствующих в Азербайджане. Райан 
также занимался возможной орга-
низацией тайных денежных пере-
водов через Азербайджан в другие 
страны, сбором данных о военном 
сотрудничестве с Великобритани-
ей, Алжиром, Турцией, Пакистаном, 
Ираном, Китаем, Сомали и страна-
ми Центральной Азии, а также о по-
ставках вооружений в Азербайджан. 

Райан подозревается в целенаправ-
ленном установлении личных кон-
тактов с сотрудниками некоторых 
иностранных посольств в Азербайд-
жане и передаче собранной инфор-
мации иностранным разведыватель-
ным службам. 

В обвинительном заключении ука-
зано, что Райан организовал встре-
чу Азада Мамедли с сотрудниками 
французских спецслужб в арендован-
ной квартире в Сабаильском райо-
не и одном из местных ресторанов. 
Мамедли было обещано иностран-
ное гражданство в обмен на выпол-
нение определенных задач.

Судья спросил Мартина Райа-
на, понятна ли ему суть обвинения 
и признает ли он свою вину. На что 
тот заявил, что частично признает 
свою вину. Если обвинения против 
Мартина Райана и Азада Мамедли 
будут доказаны, им грозит лишение 
свободы сроком от 12 до 20 лет.

Очередное судебное заседание 
назначено на 19 февраля.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Православные христиане отме-
чают благословенное рождение 
Иисуса - Рождество. 

Рождество, считающееся одним 
из самых значимых и торжественных 
праздников христианского мира, тра-
диционно празднуется в ночь с 6 на 
7 января в честь рождения Иисуса 
Христа в городе Вифлеем. В настоя-
щее время он считается официаль-
ным государственным праздником 
более чем в ста странах мира.

Как и во всех православных хра-
мах республики, этот святой празд-
ник отметили также в церкви Алек-
сандра Невского в Гяндже.  

На торжественной литургии сна-
чала было зачитано рождественское 
поздравление Президента Азербайд-

жанской Республики Ильхама Алиева.
Далее служители храма соверши-

ли обряды, связанные с рождением 
Иисуса Христа, были зажжены све-
чи за упокой душ, произнесены мо-
литвы во имя мира и благоденствия. 

В церемонии наряду с прихожа-
нами церкви приняли участие ответ-
ственные работники Исполнитель-
ной власти города Гянджи и мест-
ного отделения Государственного 
комитета по работе с религиозны-
ми образованиями Азербайджана, 
представители других конфессий, 
а также рядовые граждане. 

Матлаб ГАРЯГДЫ,
наш спецкор

Гянджа

С Рождеством Христовым!
В Гяндже отметили благословенный праздник 

Ученые из Японии тестиру-
ют препарат, который может 
стать альтернативой зубным 
протезам и имплантам. 

Принцип его работы основыва-
ется на воздействии на белок USAG-
1, который подавляет рост треть-
его набора зубов. Проведенные на 
мышах и хорьках тесты показали, 
что блокирование этого белка по-
зволяет вырастить новые зубы.

Как сообщают зарубежные СМИ, 
у человека за всю жизнь вырастает 
два набора зубов. Однако ведущий 
исследователь проекта, руководи-
тель отделения хирургии полости 
рта в больнице Медицинского ис-
следовательского института Ки-
тано в Осаке Кацу Такахаши рас-
сказал, что под деснами у людей 
скрыты «спящие почки» третье-
го поколения зубов, которые мож-

но активировать. Исследователь 
утверждает, что местоположение 
нового зуба во рту можно контро-
лировать с помощью выбора инъ-
екции препарата. А если зуб вы-
растет в неправильном месте, то 
его можно будет передвинуть при 
помощи ортодонтии или транс-
плантации.

Однако по мнению клиническо-
го профессора эндодонтии в Уни-
верситете Гонконга Чэнфэя Чжана, 
метод Такахаши «инновационный 
и имеет потенциал», но утвержде-
ние, что у людей есть скрытые зуб-
ные зачатки, способные произво-
дить третий набор зубов, являет-
ся одновременно революционным 
и спорным. Он добавил, что резуль-
таты, наблюдаемые у животных, не 
всегда повторяются у людей.

БР

Громкий процесс
На суде по делу французского шпиона Мартина Райана 

зачитано обвинительное заключение

Революция в стоматологии?
Японские ученые научились  

«выращивать» новые зубы

В Тибетском автономном районе Китая про-
изошло землетрясение магнитудой 6,8, со-
общает Китайский центр сейсмологиче-
ских сетей.

Согласно информации, подземные толчки 
были зафиксированы в 9.05 утра по местному 
времени в уезде Тингри города Шигацзе. Очаг 
землетрясения располагался на глубине 10 ки-
лометров.

В нескольких населенных пунктах зафикси-
рованы разрушения, повреждены около тысячи 
домов в поселке Чансуо. 

Подземные толчки ощущались в Непале, Ин-
дии, Бутане и Бангладеш. 

По сообщению регионального штаба по лик-
видации последствий стихийных бедствий, чис-

ло погибших в результате разрушений, вызван-
ных подземными толчками, превысило 130, а по-
страдавших - более 200 человек.

В радиусе 5 километров от эпицентра зем-
летрясения находятся 7 деревень. В настоящее 
время уточняется ущерб землетрясения в этих 
деревнях.

Китайский центр сейсмологических сетей  
объявил чрезвычайную ситуацию второго уров-
ня. В зону стихийного бедствия стянуты допол-
нительные силы. Всего в поисково-спасательных 
работах задействовано 1500 человек. В регион 
отправлены палатки, кровати, теплая одежда 
и другие необходимые принадлежности, и этот 
процесс продолжается. Жители, чьи дома разру-
шены, размещаются в пунктах временного раз-
мещения и палатках.

Китайский центр сейсмологических сетей 
сообщил, что за последние пять лет в радиусе  
200 км от эпицентра произошло 29 землетрясе-
ний магнитудой 3. Нынешнее землетрясение - 
самое сильное из них.

В уезде Тингри, где находился эпицентр зем-
летрясения, проживает 61 тыс. человек.

Отдел информации

Мощное землетрясение в Тибете
Подземные толчки ощущались в Непале, Индии, Бутане и Бангладеш 
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В Центре Гейдара Алиева Яса-
мальского района столицы был 

организован музыкально-поэ-
тический вечер, посвященный 
230-летию со дня рождения вели-
кого поэта Мирзы Шафи Вазеха. 
Организаторами мероприятия 
выступили Литературный клуб 
Русского дома и Центральная 
библиотека имени М.Ш.Вазеха.

Басти ПАША,
«Бакинский рабочий»

История мировой культуры бе-
режно хранит имена многих извест-
ных творцов, представителей самых 
разных народов нашей планеты, вос-
певающих общечеловеческие идеа-
лы и вечные ценности. В почетном 
ряду достойное место принадлежит 
одному из азербайджанских поэтов 
- Мирзе Шафи Вазеху. 

В мероприятии приняли участие 
работники библиотек города Баку, 
учителя, поэты и писатели, учащи-
еся средних и музыкальных школ, 
а также представители интеллиген-
ции и члены литературного проек-
та Русского дома.

Открыла вечер ведущая меропри-
ятия Лала Гасанова, руководитель ли-
тературного проекта Русского дома, 
член Союза писателей Азербайджа-
на, член Всемирной организации пи-
сателей (WOW). Поприветствовав 
гостей, она передала слово соорга-
низатору вечера - директору Цен-
трализованной библиотечной си-
стемы Ясамальского района города 
Баку, кандидату исторических наук 
Лятифе Мамедовой. «Как правило, 
библиотеки всегда отмечают юби-
леи классиков мировой литерату-
ры, но сегодня мы отдаем преиму-
щество азербайджанским класси-
кам», - сказала она. 

Директор Русского дома в Баку 
Ирек Зиннуров говорил о важно-
сти сохранения вековых духовных 
и нравственных ценностей в обще-
стве и передаче их будущим поко-
лениям. 

Активисты Литературного клу-
ба Арзу Мурадова, Арзу Манафлы, 
Гюнатай Гусейнова, Тамилла Шиха-
мирова, Айтен Гасанзаде, Байрам Ма-
геррамов, а также член Союза писа-
телей Азербайджана Саида Субхи де-
кламировали стихи поэта на русском 
и азербайджанском языках. А один 
из новых активистов клуба - Заур 
Джафаров - прочел свое посвяще-
ние Мирзе Шафи Вазеху.

Писатель-публицист Рейхан Мир-
зазаде и писатель-фотохудожник Ру-
стам Гусейнов рассказали о жизни 
и творчестве поэта. 

Литературную композицию укра-
сили музыкальные номера. Учащие-
ся музыкальной школы Центра му-
гама имени Хана Шушинского Аг-
дамского района Метин Джафаров 
и Тунар Азизов, дуэт юного канониста 
Али Керимли и педагога Неды Мех-
мандост, Ляман Джафарова и Мурад 
Мурадов порадовали собравшихся  

своим ярким выступлением.
«Музыкальные номера - это от-

дельный подход в таких вечерах, - ска-
зала ведущая мероприятия. - Я ста-
ралась подобрать музыкальные про-
изведения, соответствующие лирике 
и мелодике стихов Мирзы Шафи Вазе-
ха. Музыкальные произведения, свя-
занные с мугамом Heyratı, исполни-
ли ученики детского Центра мугама 
имени Хана Шушинского Агдамско-
го района. Остальные музыкальные 
номера были исполнены молодыми 
участниками литературного проекта 
Русского дома, в который входят не 
только чтецы и начинающие поэты, 
но также и музыканты. Мурад Му-
радов исполнил произведение Daha 
məndə dözüm yox композитора Эль-
зы Ибрагимовой. Конечно же, были 
и профессиональные музыканты-ис-
полнители, выпускники Универси-
тета искусств: Ляман Джафарова, 
которая исполнила Vətən Balladası 
Фаика Суджаддинова; прекрасный 
дуэт 15-летнего Али Керимли, очень 
талантливого юноши, со своим пе-

дагогом по уду Недой Мехмандост, 
в исполнении которых прозвучал 
Bayatı şiraz. Не все участники про-
екта - музыканты по образованию, 
музыка - их хобби. Многие из них 
по специальности математики, фи-
зики, химики. Конечно, мы понима-
ем, что при нашем современном бы-
стром темпе жизни сложно высту-
пить на высоком уровне, но все они 
от души старались. Участники ли-
тературного проекта безумно лю-
бят творчество Вазеха. А творчество 
членов Союза писателей Азербайд-
жана Саиды Субхи и Аладдина Ягу-
бова, как они признались, когда-то 
начиналось именно с любви к поэ-
зии Вазеха. Он явился неким трам-
плином для их творчества и литера-
турного развития. 

Я очень люблю Вазеха. Стихи 
его пропитаны философией жиз-
ни. Для творчества Мирзы Шафи 
Вазеха в моем сердце отведено от-
дельное место. Недавно я участво-
вала по приглашению ассоциации 
Союза писателей и издателей Рос-
сии на международном литератур-
ном форуме в Москве и отметила там 
важность переводческого дела. Я бы 
хотела, чтобы осуществлялись пере-
воды на русский язык и другие язы-
ки мира стихов и произведений на-
ших поэтов и великих литераторов 
Вазеха, Низами, Гянджеви, Насими... 
Это очень важно, это расширит чи-
тательскую аудиторию и познакомит 
все больше и больше людей с твор-
чеством наших поэтов и писателей. 

Примечательно, что поэтическая 
программа вечера принадлежала участ-
никам литературного проекта. Я тща-
тельно подходила к выбору произ-
ведений, которые присылали мне 

участники проекта. Все стихи Вазе-
ха великолепны! Но я хотела, чтобы 
в первую очередь участники выбрали 
те стихи, которые были им по душе, 
чтобы они их прочувствовали и смог-
ли передать главную мысль поэта. 

Я люблю стихи Вазеха в оригина-
ле, но также могу декламировать их 
на русском языке. Однако в оригина-
ле они звучат гораздо многограннее. 
Стихи Омара Хайяма и Вазеха схо-
жи. У них одна объединяющая ли-
рическая тема, тема философии, жи-
тейского быта. Вазех уже в то время 
поднимал важные социальные во-
просы и проблемы, которые акту-
альны и сегодня».

На встрече были продемонстри-
рованы два биографических видео 
о жизнедеятельности поэта.

Лятифа Мамедова в беседе с нами 
поделилась информацией о проделан-
ной работе и своими впечатлениями 
о мероприятии: «Мы постарались 
сделать так, чтобы наша молодежь 
прониклась любовью к творчеству 
великого поэта. Это второе меропри-
ятие, организованное нами в рамках 
юбилейного года Мирза Шафи Ва-
зеха - поэта-лирика, поэта любви. 
Первое прошло в нашей Централь-
ной библиотеке имени Вазеха Яса-
мамальского района. 

Надо подчеркнуть, что начиная 
с 2004 года, в соответствии с распо-
ряжением Президента Азербайджа-
на Ильхама Алиева, регулярно изда-
ются произведения представителей 
азербайджанской и мировой класси-
ки. Это яркое свидетельство отноше-
ния нашего государства к духовным 
ценностям и достоянию азербайд-
жанского народа. «Поэт высокой ма-
терии» являлся одновременно и по-
этом-сатириком, который высмеивал 
пороки и невежество феодального 
общества, религиозный фанатизм, 
господствовавший в тот период. 

На мероприятии мы представили 
два ролика: первый - о жизни и твор-
честве Вазеха, а со вторым видеоро-
ликом присутствующие совершили 
виртуальную экскурсию в музей Ва-
зеха в городе Гянджа, который был 
открыт по инициативе Президента 
Ильхама Алиева. 

Главная цель проводимого ме-
роприятия заключается в том, что-
бы пропагандировать классическую 
литературу среди молодежи, чтобы 
они понимали, любили и читали как 
можно больше. Каждое такое меро-
приятие носит познавательный ха-
рактер, пропагандирует книгу, ли-
тературу. Молодежь должна знать 
как мировую культуру, так и куль-
туру своего народа». 

Лала Гасанова долго (около трех 
месяцев) работала над этим проек-
том, и затем предложила идею со-
вместного проведения Лятифе Маме-
довой. Конечно же, много меропри-
ятий было посвящено поэту в 2024 
году, и этот объединенный проект 
стал своего рода еще одним посвя-
щением великой личности. 

В завершении мероприятия были 
вручены почетные дипломы «За вклад 
в укрепление российско-азербайд-
жанских связей в культурной сфере» 
руководителю Русского дома в Баку 
Иреку Зиннурову и руководителю 
клуба Лале Гасановой. 

Вазех - ясный, открытый…
Посвящение великому поэту

«В коротком слове мудрость 
к нам пробьется,  

Хоть век назад слетела с языка»...

Мирза Шафи Вазех

Много мероприятий 
было посвящено по эту 

в 2024 году, и этот 
объединенный проект 

стал своего рода еще 
одним посвящением 

великой личности

Авторитетный нидер-
ландский портал дзюдо 

Judoinside начал серию публи-
каций под названием «Вели-
кие соперничества».

Ю.АББАСЗАДЕ

В качестве первого матери-
ала была выбрана история про-
тивостояния между азербайд-
жанским дзюдоистом Хидаятом  
Гейдаровым, победившим в про-
шлом году на Олимпиаде, чемпио-
нате мира и Европы, и японцем Со-
ичи Хашимото, являющимся чем-
пионом мира-2017 и бронзовым 
призером летних Игр в Париже.

«Одним из величайших сопер-
ничеств нашего времени являет-
ся противостояние между Хаши-
мото и Гейдаровым. Они впервые 
встретились на турнире «Большо-
го шлема» в Париже в 2017 году. 
Там японец бросил соперника сво-
им фирменным одноручным при-
емом содэ-цурикоми-гоши.

Хашимото продолжал бросать 
Гейдарова с помощью той же самой 
техники в их следующих трех пое-
динках: на чемпионате мира-2017 
в Будапеште, в том же году на «Ма-
стерсе» в Санкт-Петербурге и на 
чемпионате мира в Баку в 2018 году.

То поражение крайне разоча-
ровало Гейдарова, но к тому време-
ни, когда они снова встретились на 
турнире «Большого шлема» в Пари-
же в 2019 году, одноручный прием 

японца уже не действовал на него. 
Но у Хашимото было что-то еще 
в рукаве. Хашимото бросил Хида-
ята правым кроссом тай-отоши, 
затем левым осото-гари.

А на чемпионате мира в Буда-
пеште 2021 года одолел его пра-
вым осото-гари.

Далее, на чемпионате мира 
в Дохе 2023 года Хашимото бросил  
Гейдарова левым кросс-хватом тай- 
отоши, а затем правым кросс-хва-
том тай-отоши», - пишет портал.

Однако затем в истории про-
тивостояния наступил перелом. 
«После семи поражений подряд, 
похоже, Хашимото стал главной 
головной болью Гейдарова. В пред-
дверии года, который должен был 
стать лучшим для Хидаята, он, на-
конец, победил японца на турнире 
«Большого шлема» в Токио в дека-

бре 2023 года. Азербайджанский 
дзюдоист одержал победу над хо-
зяином татами довольно нетради-
ционным суми-гаеши.

Японец не принимал участия 
в чемпионате мира-2024 в Абу-Даби, 
и они не встречались на Олимпиа-
де в Париже, поскольку Хашимото 
проиграл в четвертьфинале фран-
цузу Жоану-Бенджамину Габа», - 
резюмирует Judoinside.

В истории волейбола в Азер-
байджане открывается но-

вая страница - в Шахдаге прой-
дет чемпионат страны по снеж-
ному волейболу.

Ю.ИБРАГИМОВ

Как заявил менеджер по пляж-
ному волейболу Орхан Гусейнзаде, 
оценивая тестовый турнир по снеж-
ному волейболу в Туристическом 
центре «Шахдаг», Федерация волей-

бола Азербайджана заинтересова-
на в развитии этого вида спорта.

«Будучи любителями пляжного 
волейбола, мы уже начали играть 
в волейбол на снегу. Уже начали 
тренироваться с национальной 
сборной в Туристическом центре  

«Шахдаг». Снежный волейбол от-
личается от классического волей-
бола по ряду признаков. Главное 
отличие в том, что, как следует из 
названия, в этот вид спорта играют 
на снегу. Конечно, это также уве-
личивает вероятность получения 
какой-либо травмы», - пояснил  
О.Гусейнзаде. 

Учитывая популярность снеж-
ного волейбола, который развива-
ется во многих странах мира, Фе-
дерация волейбола Азербайджана 

не могла остаться к этому равно-
душной. «Наша федерация решила 
начать процесс в этом году. У нас 
особые планы на этот вид спор-
та. В следующем году планируем 
провести чемпионат Азербайджана 
по этому виду спорта», - сообщил  
О.Гусейнзаде и призвал всех актив-
нее играть в снежный волейбол.

Первый тестовый турнир и тре-
нировочный сбор по волейболу на 
снегу прошли 28-29 декабря ми-
нувшего года.

Великое соперничество
Хидаят Гейдаров против Соичи Хашимото

Одним из величай-
ших соперничеств 

нашего времени яв-
ляется противосто-

яние между Соичи 
Хашимото и Хидая-

том Гейдаровым

Новая страница в отечественном спорте
В Шахдаге пройдет чемпионат страны по снежному волейболу

Учитывая популяр-
ность снежного волей-

бола, который раз-
вивается во многих 

странах мира, Феде-
рация волейбола Азер-

байджана не мог-
ла остаться к этому 

равнодушной
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